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Мюнхен, 2 июня. Вчера во время про-

гулки по парку при замке Берг баварский 
король бросился в озеро и утонул; сопро-
вождавший его лейб-медик Гудден бро-
сился спасать короля, но тоже утонул. По 
извлечении обоих тел из воды оказалось, 
что у Гуддена исцарапано лицо, очевид-
но, король оборонялся, не желая быть спа-

сенным. Три баварских министра поехали 
в замок Берг для составления документа о 
кончине короля. Тело короля будет вско-
ре перевезено в Мюнхен. Преемником по-
койного провозглашен брат его, принц От-
тон I. Регентом остается Луитбольд. Вой-
ска приведены к присяге на верность ко-
ролю и регенту. Сегодня опубликовано за-
ключение врачей, данное еще 8 июня (нов. 
ст.) и свидетельствующее о неизлечимом 
помешательстве короля.
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Стас Кириллов 

В понедельник, 3 июня, полно-
мочный представитель президен-
та РФ в Приволжском федераль-
ном округе Игорь Комаров пред-
ставил членам регионального пра-
вительства, депутатам Самарской 
губернской думы, главам муници-
пальных образований, руководи-
телям крупнейших предприятий 
губернии, представителям обще-
ственных объединений и религи-
озных организаций временно ис-
полняющего обязанности губерна-
тора Самарской области Вячеслава 
Федорищева. На эту должность его 
назначил президент России Влади-
мир Путин 31 мая.

Полпред президента отметил, 
что у Вячеслава Федорищева есть 
опыт работы в федеральных и реги-
ональных органах власти, которые 
позволят ему своевременно и каче-
ственно решать задачи по социаль-
но-экономическому развитию Са-
марской области, поставленные ру-
ководством страны. 

- Для этого в регионе есть все не-
обходимые ресурсы, - подчеркнул 
Игорь Комаров. 

Обращаясь к врио губернато-
ра, он отметил важность достиже-
ния национальных целей развития, 
обозначенных президентом России 
Владимиром Путиным. 

- В первую очередь это касает-
ся стабильной работы оборонной 
промышленности, где область име-
ет значительные и очень важные для 
нашей страны компетенции, - поста-
вил задачу полпред. - Региональные 
органы власти должны уделять вни-
мание развитию системы социаль-
ного сопровождения и поддержки 
защитников Отечества и членов их 
семей. Сохранению уже существую-
щих социальных гарантий, обеспе-
чению бесперебойной работы объ-
ектов инфраструктуры, строитель-
ству, стабильности на рынке труда, 
улучшению предпринимательско-
го климата и социального самочув-
ствия жителей. Предстоит большая 
работа по увеличению доходов насе-
ления, выстраиванию еще более эф-

фективных коммуникаций между 
властью и жителями области.

В свою очередь Вячеслав Федо-
рищев отметил, что давно знаком с 
регионом, с людьми, которые живут 
и работают на Волге. Успешное вза-
имодействие и сотрудничество бы-
ло налажено в рамках комиссии Го-
сударственного совета по направ-
лению «Промышленность», а также 
благодаря кооперации с Тульской 
областью.

Врио руководителя региона под-
черкнул, что президент оказал ему 
высокое доверие, и он намерен од-
ной командой вместе с правитель-
ством и жителями губернии решать 
ключевые задачи, которые обозна-
чены в указе главы государства о 
национальных целях:

- Они очень четкие, амбици-
озные. Нам вместе нужно будет 
добиваться того, чтобы Самар-
ская область была на первых ме-
стах. Причем не только и не столь-
ко в рейтингах, сколько в жиз-
ни. Огромные задачи стоят в сфе-
ре народосбережения. Важно, что-
бы люди, которые здесь живут, по-
лучали самое лучшее образование, 
услуги здравоохранения, чтобы 
жизнь была самая комфортная и 
красивая.

Он добавил: важно создавать ус-
ловия для того, чтобы в регион при-
езжали жить и трудиться талантли-
вые люди со всей страны.

Подчеркнул, что будет продол-
жена забота о защитниках Отече-
ства, о семьях военнослужащих:

- Нам нужно вместе подумать о 
том, что еще мы можем сделать для 
фронта, для помощи семьям, что-
бы бойцы чувствовали поддержку 
и оставались сильными.

По словам Вячеслава Федори-
щева, руководители муниципали-
тетов, вся команда правительства 
области должны работать эффек-
тивно, уверенно и, самое главное, в 
контакте с жителями.  

Врио главы региона поблагода-
рил Дмитрия Азарова за проделан-
ную за последние годы работу по 
развитию Самарской области.  

Перед собравшимися выступил 
бывший руководитель области. 

После представления временно 
исполняющего обязанности губер-
натора Самарской области Игорь 
Комаров и Вячеслав Федорищев от-
ветили на вопросы журналистов о 
дальнейших векторах развития ре-
гиона.

Вячеслав Федорищев сообщил, 
что на первых этапах своей работы 
в новой должности ему предстоит 
познакомиться с жителями и кол-
лективом, который трудится в пра-
вительстве региона.  

Также вчера Игорь Комаров 
провел с Вячеславом Федорище-
вым двустороннюю встречу, в ходе 
которой подробно обсудили пер-
воочередные и перспективные за-
дачи, стоящие перед руководите-
лем региона. 

ДИАЛОГ

Повестка дня

Глеб Богданов

В Международный день защи-
ты детей президент провел встре-
чу с руководителем фонда «Круг 
добра» протоиереем Алексан-
дром Ткаченко.

Начиная разговор, Владимир 
Путин отметил успешную дея-
тельность организации. Собрана 
команда очень профессиональных 
людей, которые с душевной тепло-
той относятся к детям, нуждаю-
щимся в особой поддержке со сто-
роны взрослых. 

- Налажено все должным обра-
зом, вы доходите до конкретных 
семей, до конкретных детей. Но 
наверняка есть какие-то вопросы, 
которые нужно как-то скоррек-
тировать, что-то сделать еще до-
полнительно, для того чтобы под-
держать вас в этой работе, - сказал 
президент.

Ткаченко поблагодарил главу 
государства за высокую оценку де-
ятельности фонда «Круг добра» и 
достигнутых им результатов:

- Как вы отметили, самый глав-
ный результат - это жизни детей.

Глава фонда представил Путину 
альбом, в котором собраны очень 
трогательные истории многих де-
тей. Они о том, как жизнь верну-
лась в семьи, как у людей появи-
лась уверенность в будущем.

Ткаченко привел в пример одну 
из историй:

- Эмиль родился в Приморском 
крае. В результате неонатального 
скрининга, который проводится 
всем детям на 36 заболеваний, бы-
ла выявлена тяжелая форма спи-

нально-мышечной атрофии. Вра-
чи ставили неблагоприятный про-
гноз. Для таких детей есть уни-
кальные лекарства, они готовятся 
индивидуально, и мы поставляем 
их очень оперативно. Это позволя-
ет начать лечение до проявления 
болезненной, необратимой симп- 
томатики. Мама, узнав о заболева-
нии ребенка, от него отказалась. 
Фонд смог поставить лекарство в 
ближайшие дни после подтверж-
дения диагноза. Лечение прошло 
успешно. Вы знаете, чудо сверши-
лось - тут же появилась семья в 
Москве, которая сказала: «Мы это-
го ребенка возьмем». И благодаря 

заботе родителей, благодаря фон-
ду «Круг добра» ребенок развива-
ется так же, как и его сверстники.

По словам Ткаченко, дети, ко-
торые пережили и болезнь, и лече-
ние, очень добрые, очень глубокие, 
им есть что рассказать взрослым.

- Недавно в Общественной па-
лате выступала Маша. Ей 12 лет, и 
несмотря на то, что она вынужде-
на передвигаться на коляске, у нее 
удивительная энергия. Она вни-
мает жизнь, зажигает всех вокруг. 
Написала письма бойцам СВО, 
вдохновила весь класс и всю шко-
лу, - привел еще один пример ру-
ководитель фонда. - В этой кни-

ге изложены удивительные исто-
рии детей, которые возвращают-
ся к учебе, в спорт, к творчеству. 
Они выступают на конкурсах. Это 
дети, которые буквально обнима-
ют жизнь и учат этому взрослых. 
Таких ребят в фонде «Круг добра» 
уже 25 тысяч. Примите, пожалуй-
ста, низкий поклон и благодар-
ность за создание фонда от роди-
телей этих детей.

Путин в свою очередь поблаго-
дарил «Круг добра» за проводи-
мую работу и пообещал дальней-
шую поддержку.

В тот же день президент про-
вел встречу с руководителем фон-

да «Защитники Отечества» Анной 
Цивилевой.

- 1 июня, ровно год назад, по ва-
шей инициативе, по вашему указу 
был создан фонд «Защитники Оте- 
чества». И мы одновременно от-
крыли филиалы во всех регионах 
страны, - отметила в начале бесе-
ды Цивилева. - И сами ветераны, 
и члены их семей однозначно под-
держивают данную инициативу. 
Они говорят, что это очень свое- 
временное и важное решение, по-
тому что фонд действительно по-
могает ребятам вернуться к мир-
ной созидательной жизни, ми-
нимизировать бюрократические 
проволочки, с которыми они мо-
гут столкнуться.

Этот день, по словам руководи-
теля фонда, также важен и для со-
трудников организации, для соци-
альных координаторов. 

- На сегодня их более трех с по-
ловиной тысяч. Люди, которые ра-
ботают не за зарплату, которые ра-
ботают от души, желая всем серд-
цем помочь ребятам вернуться в 
эту жизнь, поддержать их, - рас-
сказала Цивилева. - 200 человек - 
это сами ветераны специальной 
военной операции, 135 членов се-
мей, в том числе жены и мамы по-
гибших героев. Мы сейчас объеди-
нились и стали не просто какой-
то структурой, командой, а одной 
большой, дружной семьей.

Собеседница подробно рас-
сказала президенту о конкрет-
ных делах организации, подели-
лась проблемами. Глава государ-
ства пообещал фонду «Защитни-
ки Отечества» полное содействие 
в работе.

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА

НАЗНАЧЕНИЕ

Президент встретился  
с руководителями фондов «Круг 
добра» и «Защитники Отечества»

В контакте  
с жителями 
Вячеслав Федорищев 
приступил к обязанностям врио 
губернатора Самарской области
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Подробно о важном

БЛАГОУСТРОЙСТВО   

В стиле ретро
На улице Куйбышева устанавливают 
новые пешеходные ограждения

ОТДЫХ У РЕКИ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА   

Пляжи готовят к летнему сезону

Ева Нестерова

Городские пляжи готовят к от-
крытию. В этом году их будет во-
семь: на 1-й, 2-й и 4-й очередях на-
бережной, у Загородного парка, на 
спуске улицы Советской Армии, 
на Барбошиной поляне, у санато-
рия «Можайский», в Красноглин-
ском районе. Готовность зон у Вол-
ги к летнему сезону обсудили на 
еженедельном совещании при гла-
ве Самары Елене Лапушкиной. 

Когда уйдет вода
Руководитель управления бла-

гоустройства департамента го-
родского хозяйства и экологии 
Виктор Ненашев сообщил: на 
пляжи собираются завезти 11,5 
тысячи тонн песка. Однако по тре-
бованиям Федерального агент-
ства по рыболовству начало его 
выгрузки возможно после того, 
как уровень воды в Саратовском 
водохранилище опустится до 29 
метров. В настоящее время он со-
ставляет около 30 метров. 

- Мы мониторим ситуацию 
ежедневно. Рассчитываем, что 
уровень воды достигнет 29 метров 
к 5 июня, - добавил Виктор Нена-
шев. 

По контракту с профильным 
департаментом содержанием пля-
жей занимается ООО «Чистый 
город». Сейчас подрядчик уби-
рает мусор с береговой полосы 
- с участков, где уже ушла вода. В 
дальнейшем на пляжах установят 
десять контейнерных площадок с 
навесами и твердым основанием. 

В течение купального сезона на 
особом контроле будет находить-
ся качество воды в Волге. Еже-
недельно его будут проверять по 
микробиологическим показате-
лям, раз в месяц - по паразитоло-
гическим и санитарно-гигиениче-
ским. Первые заборы воды прове-

ли 21 и 28 мая. В ближайшее время 
будет готово заключение Роспо-
требнадзора. 

Также территории у реки прой-
дут дератизационную обработку, 
а водолазы обследуют акватории 
пляжей. К этой работе приступят 
после понижения уровня воды.  

После завоза и планировки пе-
ска на пляжах установят оборудо-
вание: скамейки с навесами, кабин-
ки для переодевания, устройства 
для мытья ног и прочее. Всего пред-
усмотрено 1774 элемента. Обу- 
строят и места для купания детей 
и взрослых, которые не умеют пла-
вать, с глубиной 1,2 метра, и зоны 
для маломобильных граждан. 

Купание без происшествий  
Для безопасности отдыхающих 

на пляжах выставят 14 спасатель-
ных постов. На них будут дежу-
рить 44 сотрудника. Посты осна-
стят всем необходимым оборудо-
ванием. Летом они будут работать 
с 8:00 до 21:00, в сентябре - до 20:00. 

На самой набережной летний 
сезон уже открыт. Объекты потре-
бительского рынка оформлены в 
едином стиле. Дорожки, тротуа-
ры ежедневно моют. Специалисты 
ухаживают за цветниками, газона-
ми, стригут кустарники. Для сбора 
отходов здесь установлено 95 кон-
тейнеров. Также на территории 
находятся три стационарных ту-
алета, которые работают с 9:00 до 
22:00. В текущем сезоне планирует-
ся открыть еще один. Мобильные 
кабинки доступны круглосуточно. 

Директор МАУ «Самарская на-
бережная» Артемий Анисимов 
напомнил: на спусках - Безымян-
ном и улицы Льва Толстого - уста-
новлены фонтанчики с питьевой 
водой, где можно утолить жажду. 

- В этом году у речного вокзала и 
на четвертой очереди набережной 
появятся еще два питьевых фон-
танчика, - сообщил он. 

Анна Щербакова

В историческом центре про-
должается комплексное - от фа-
сада до фасада - обновление ули-
цы Куйбышева. Ремонт прохо-
дит в границах Вилоновской и 
Венцека. Работы организованы 
на средства национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги». 

Сейчас специалисты подряд-
ной организации устанавливают 
ограждения вдоль отремонтиро-
ванной проезжей части. 

- Это необходимо прежде 
всего для повышения безопас-
ности движения, чтобы пеше-
ходы не выходили на дорогу в 

неустановленных местах, - со-
общил заместитель руководи-
теля управления развития, ре-
конструкции и ремонта депар-
тамента городского хозяйства 
и экологии Сергей Панферов. 
- Мы заботимся и об эстети-
ческой составляющей. Еще до 
старта ремонта на объекте ре-
шено придерживаться едино-
го стилистического решения. 
В частности, дизайн новых пе-
шеходных ограждений, разра-
ботанный архитекторами, схож 
с дизайном опор освещения и 
фонарей, которые установле-
ны на улице Куйбышева. Здесь 
все будет сочетаться. Надеемся, 
что такой облик улицы оценят и 
местные жители, и туристы.

Напомним, что систему осве-
щения модернизировали в 2021 
году. Кабельные линии, которые 
ранее были воздушными, ста-
ли изолированными подземны-
ми коммуникациями, с надеж-
ной защитой от внешнего воз-
действия. Улицу оснастили энер-
гоэффективными фонарями. По 
своему функционалу они совре-
менные, при этом визуально на-
поминают стилистику старого 
города.

Аналогичный подход реали-
зуется и в этом году при установ-
ке ограждений.

- Сначала бригада размечает 
места для бурения ям на глуби-
ну один метр. После подготовки 
таких локаций последовательно 

устанавливаются ограждения. 
Они представляют собой метал-
локаркас с отдельными элемен-
тами из чугуна, - рассказал пред-
ставитель подрядной организа-
ции Руслан Шагиев. - Согласно 
муниципальному контракту на 
ремонтируемом участке, с обеих 
сторон улицы Куйбышева, пред-
стоит установить около 880 по-
гонных метров ограждений. В 
финале данных работ предусмо-
трено бетонирование, а в даль-
нейшем - мощение тротуаров.

Затем на объект привезут и 
новые урны, которые визуально 
поддержат концепцию дизайна.

Ремонтные работы на улице 
Куйбышева завершатся этим ле-
том, однако масштабное восста-
новительное озеленение плани-
руется провести осенью, с насту-
плением погоды, благоприятной 
для высадки растений. Улицу бу-
дут обрамлять более 90 штамбо-
вых деревьев высотой не менее 
четырех метров, свыше 3400 ку-
стов кизильника и цветники.
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В Самаре 
продолжается 
дорожно-строительный 
сезон. В планах этого 
года - отремонтировать 
54 участка в разных 
районах: обновить 
покрытие проезжей 
части, инженерные 
коммуникации, 
средства организации 
движения, выполнить 
другие работы. О ходе 
ремонта говорили 
вчера, 3 июня, на 
еженедельном 
совещании при 
главе Самары Елене 
Лапушкиной.

Ева Нестерова

Руководитель управления бла-
гоустройства департамента го-
родского хозяйства и экологии 
Виктор Ненашев рассказал: в 
рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» предусмо-
трен ремонт 34 объектов общей 
протяженностью 44 км. Заключе-
ны муниципальные контракты с 
двумя подрядными организаци-

ями. Первая взяла на себя восемь 
участков. Работы выполнены 
почти на 50%. В настоящее вре-
мя ремонт идет на улицах Черно-
реченской, Куйбышева, Садовой. 
Другая организация занимается 

14 объектами. Компания справи-
лась с обновлением участков на 
62%. Сейчас в работе у этого под-
рядчика улица Елизарова.

Кроме того, проходят кон-
курсные процедуры, которые 

определят подрядную органи-
зацию для ремонта еще 12 объ-
ектов по нацпроекту. В списке 
участки улиц Александра Ма-
тросова, Карбышева, Георгия 
Димитрова, Санфировой, проез-

да Мальцева, проспекта Кирова 
и другие. Контракт должен быть 
заключен 14 июня. 

- Ремонт в рамках националь-
ного проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» планируется 
завершить к сентябрю, - сооб-
щил Виктор Ненашев. 

Муниципалитет ожидает до-
полнительное финансирование 
на ремонт дорог из бюджета Са-
марской области. На эти сред-
ства собираются привести в по-
рядок 19 участков, протяжен-
ность которых составит 18,15 
км. Как уточнил Виктор Нена-
шев, город готов к старту этих 
работ.   

Также в Самаре ремонтируют 
тротуары за счет муниципаль-
ных средств и целевого финан-
сирования, направленного гор-
думой. К примеру, в настоящее 
время строят пешеходную до-
рожку на улице Ерошевского от 
Гая до Маломосковской.  

Елена Лапушкина поручила 
профильным службам держать 
на контроле сроки ремонта до-
рог, а также проверять качество 
работ на каждом этапе. 

Рабочий момент 
БЛАГОУСТРОЙСТВО   

УСПЕТЬ ДО СЕНТЯБРЯ
Продолжается ремонт дорог

ПРОЕКТ   

Комплексный подход
На улице  
Александра 
Матросова 
преображают двор 
по программе 
«Формирование 
комфортной 
городской среды»

Андрей Лесин

В Самаре полным ходом идет 
благоустройство дворов и об-
щественных пространств. Еже-
годно сотни обновленных тер-
риторий становятся центрами 
притяжения жителей. Только 
по программе «Формирование 
комфортной городской среды» в 
2024 году 47 дворов в областном 
центре приобретут современ-
ный вид. В Промышленном рай-
оне уже приводят в порядок тер-
риторию около дома №17 по ули-
це Александра Матросова. 

Глава Промышленного райо-
на Данил Морозов отметил, что 

здесь живут инициативные лю-
ди, которые активно участвова-
ли в разработке проекта своего 
двора. 

- На Матросова, 17 будут от-
ремонтированы дороги и троту-
ары, построена детская площад-
ка с антитравматическим по-
крытием, установлены малые ар-
хитектурные формы, - рассказал 
Данил Морозов.

По словам главного инженера 
подрядной организации Владис-
лава Максимова, важно учиты-
вать пожелания жильцов и не от-
клоняться от графика.   

- На эту площадку мы вышли 
в апреле. Согласно контракту все 
работы должны быть завершены 

до 31 августа, но, думаю, мы за-
кончим раньше. Погода в этом 
году нас радует. Уже установ-
лен тротуарный бордюр, сдела-
но основание из песка и щебня, 
идет укладка плитки. В дальней-
шем предстоит монтаж детской 
площадки, - пояснил Владислав 
Максимов. 

Председатель МКД на Матро-
сова, 17 Николай Шабанов от-
метил, что раньше родители бо-
ялись выпускать детей во двор, 
поскольку многие снаряды и «ла-
залки» находились не в лучшем 
состоянии, так как были уста-
новлены еще в прошлом веке. 

- Мы довольны тем, как идет 
благоустройство нашего двора. 

Ждем, что после окончания ра-
бот здесь смогут с комфортом 
отдыхать люди разных возрас-
тов, - прокомментировал Шаба-
нов. 

Помимо этого двора в рам-
ках программы «Формирование 
комфортной городской среды» 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда», инициированной пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным, будет благоустроено 
еще пять адресов в Промышлен-
ном районе. Кроме того, восемь 
дворовых территорий здесь пре-
образятся по губернаторскому 
проекту «СОдействие». Набира-
ет обороты и программа народ-
ного инициативного бюджети-

рования. Благодаря ей улучше-
ния произойдут в шести дворах. 

- Важно, что на многих терри-
ториях будут вестись комплекс-
ные работы, с ремонтом вну-
тридворовых и внутрикварталь-
ных проездов. Где-то строители 
уже вышли на объект, где-то по-
ка готовится проектно-сметная 
документация, - отметил Моро-
зов.

За последние пять лет только 
в Самаре преобразились десят-
ки общественных пространств и 
сотни дворов. В этом году продол-
жится обновление парков «Воро-
нежские озера» и «Молодежный», 
будет благоустроен бульвар на 
улице Чернореченской. 



Самарская газета • 5№114 (7715) • вторник 4 июня 2024

3 июня на еженедельном опе-
ративном совещании глава Са-
мары Елена Лапушкина пред-
ставила новых руководителей. 

Департамент обществен-
ных и внешних связей аппара-
та администрации города воз-
главила Ирина Степнова, ко-

торая уже более 25 лет работает 
в ведомстве. Начиная с 2017 го-
да она была заместителем руко-
водителя департамента - руко-
водителем управления между-
народных и межрегиональных 
связей. Занималась вопросами 
партнерства с российскими и 
зарубежными городами, а так-
же взаимодействием с нацио-

нально-культурными центрами 
с целью укрепления и развития 
межнациональных отношений.

Директором МАУ Самары 
«Самарская набережная» стал 
Артемий Анисимов. С 2015 го-
да он руководил отделом куль-
турно-массовых мероприятий в 
учреждении, а до назначения ис-
полнял обязанности директора.

Назначены руководители  
департамента общественных и внешних связей 
горадминистрации и МАУ «Самарская набережная» 

Кадры | 

Скорочтение

В четверг, 6 июня, в 18:00 в ДК «Победа» состоится 
финал городского межнационального конкурса «Су-
перневестка Самары», приуроченного к Году семьи. 
Участницы продефилируют в национальных костю-
мах, покажут свои танцевальные и кулинарные навы-
ки, а также семейные таланты.

В губернской 
столице пройдет 
межнациональный 
конкурс

Культура | 

Археологи учреждения «Насле-
дие» во время раскопок в 500 метрах 
от селища Городцовка III в Крас-
ноярском районе обнаружили но-
вый памятник - Городцовка IV. Объ-
ект относится к срубной культур-
но-исторической общности поздне-
го бронзового века. Там нашли части 
керамики и кости животных.

Обнаружен новый 
археологический памятник

НауКа | 

Самарские спортсменки за-
воевали бронзовые медали на 
открытом чемпионате Союз-
ного государства России и Бе-
лоруссии по фехтованию. На-
шу область представляли Ека-
терина Тарасова, Ирина Охот-
никова, Елизавета Маркина и 
Алеся Вайнрих. Они отличи-
лись в дисциплине «шпага».

Наши спортсменки выиграли «бронзу» 
чемпионата России и Белоруссии по фехтованию

результат | 

иСкуССтво

ЖкХ

В рамках фестиваля, посвя-
щенного 225-летию со дня рож-
дения Александра Пушкина, вы-
ступления театров и музыкаль-
ных коллективов состоятся в 
Симферополе, Ялте, Саках и Се-
вастополе с 5 по 14 июня. 

Откроют мероприятие арти-
сты Самарского академическо-
го театра оперы и балета. 5 июня 
в Симферополе на сцене Государ-
ственного академического музы-
кального театра Республики Крым 
они покажут драматический балет 
«Бахчисарайский фонтан» (12+). 
Это постановка в четырех дей-
ствиях с прологом и эпилогом.

С 4 по 7 июня компания 
«РКС-Самара» проведет профи-
лактические работы, связанные 
с отключением водоснабжения.

4 июня с 11:00 до 14:00 холод-
ной воды не будет по адресам: 
Мичурина, 46, 48; Клиническая, 
17; Больничная, 31.

6 июня с 9:00 до 17:00 без во-
ды останутся дома в границах 

улиц Металлургической, Зубча-
ниновского шоссе, Азовской и 
Воеводина.

7 июня с 10:00 до 14:00 от-
ключения проведут по адре-
сам: проспект Карла Маркса, 
213, 215, 217, 219, 221, 223, 225, 
227; улица Энтузиастов, 78-
109; Загорская, 1, 3, 5, 7, 4, 4А, 
6, 8, 8А.

Театр оперы  
и балета 
откроет 
фестиваль 
в честь 
225-летия  
со дня 
рождения 
Пушкина

По ряду адресов 
временно отключат 
холодную воду

туризм

63% россиян активно путеше-
ствуют. 33% выбирают для этого 
Россию, 13% предпочитают вы-
езжать в зарубежные страны, а 
17% одинаково любят отдыхать 
и там и там. Таковы данные май-
ского исследования социологи- 
ческого агентства «Вебер».

Отдых в России люди выби-
рают из-за природных красот 
(62%) и доступных цен (33%). 
Каждого пятого привлека-
ет транспортная доступность, 
благоустройство и чистота, 
большое количество «диких», 
нетронутых мест.

Треть россиян 
предпочитают 
путешествовать  
внутри страны

Литература

Российский электронный 
книжный сервис опубликовал 
топ-10 самых востребованных 
самарскими читателями элек-

тронных и аудиокниг в катего-
рии «Детская литература». Ока-
залось, что чаще всего жители 
региона покупали книгу «При-
ключения Тома Сойера» Марка 
Твена. Также в топ вошли «Ма-
нюня» Наринэ Абгарян, «Одис-
сея капитана Блада» Рафаэля 
Сабатини, «Ходячий замок» Ди-
аны Уинн Джонс, «Уральские 
сказы» Павла Бажова, «Маню-
ня пишет фантастичЫскЫй ро-
ман» Наринэ Абгарян, «Сто лет 
тому вперед» Кира Булычева, 
«Затерянный мир» Артура Ко-
нан Дойла и «Хоббит, или Туда и 
обратно» Джона Толкина.

Стала 
известна 
самая 
популярная 
детская 
книга  
в регионе
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Александр Неустроев

В минувшую субботу в 60 го-
родах страны прошел благотво-
рительный  забег «Зеленый ма-
рафон». В Самаре спортсмены 
вышли на дистанции на 2-й оче-
реди набережной.

Мероприятие проводится в 
11-й раз. Главным организатором 
соревнований выступил «Сбер».

- Самара - город спортивных 
и активных людей. «Зеленый ма-
рафон» проходит на красивей-
шей набережной Волги и выпол-
няет сразу несколько функций: 
приобщение к здоровому обра-
зу жизни, благотворительность, 
нравственное воспитание под-
растающего поколения. Наша 
область - один из немногих реги-

онов, где забег проводится сра-
зу в двух городах - Самаре и То-
льятти. Мы благодарны за реа-
лизацию таких значимых соци-
альных проектов, - подчеркнул 
исполняющий обязанности за-
местителя председателя област-
ного правительства Дмитрий 
Богданов.

Впервые «Зеленый марафон» 
прошел в 2012 году. Бег выбра-
ли как самый популярный вид 
спорта. А основная дистанция в 
4,2 километра доступна практи-
чески каждому. 

- За последний год беговое 
движение в Самаре получило 
всестороннее развитие, в том 
числе благодаря современной 
инфраструктуре. Большой вклад 
внесло и осознанное отношение 
жителей к спорту: сейчас стало 

почетно быть крепким, здоро-
вым и физически развитым. Бла-
годаря таким социально актив-
ным компаниям мы проводим 
все больше соревнований. Я ра-
да, что «Зеленый марафон» наби-
рает популярность в нашем ре-
гионе, - отметила исполняющая 
обязанности министра спорта 
Самарской области Лидия Рого-
жинская. 

Более 6,7 тысячи любителей 
легкой атлетики поучаствовали 
в забегах на 4,2 и 10 километров. 

- Я второй раз в жизни уча-
ствую в подобных событиях. 
Никогда не занимался спортом 
профессионально, но знакомые 
посоветовали мне попробовать. 
Оказалось, что бег - это очень 
интересно. Теперь я постоянно 
выхожу на пробежки и стараюсь 
участвовать в крупных сорев-
нованиях, - поделился участник 
марафона Артем Власов. 

Участие в марафоне бесплат-
ное. Однако у каждого бегуна 
была возможность сделать по-

жертвования в поддержку раз-
вития образования для детей с 
ментальными особенностями и 
опытом сиротства.

- Важной частью «Зеленого 
марафона» всегда была и оста-
ется благотворительность. Лю-
бой желающий может сделать 
посильный вклад, чтобы по-
крыть расходы на индивидуаль-
ные занятия для детей, - пояс-
нила председатель Поволжско-
го банка «Сбербанка» Наталия 
Цайтлер.

СОРЕВНОВАНИЯ

ДЕТИ

На набережной состоялся 
благотворительный забег

Марафон 
добрых дел

День за днем

Андрей Лесин

1 июня, в День защиты детей, 
стартовал турнир по футболу 
среди дворовых команд «Лето с 
футбольным мячом». В этом году 
он проходит в 16-й раз. С 2019-го 
самарский проект вышел на все-
российский уровень, к нему при-
соединились 73 региона страны. 

В соревнованиях принимают 
участие юноши и девушки в двух 
возрастных категориях: 9-11 и 
12-14 лет. Турнир проводится в 
три этапа. Вначале играют в го-
родах и районах области. Затем 
проходят групповые и зональ-
ные межмуниципальные старты, 
по результатам которых силь-
нейшие команды встречаются в 
финале. 

Открыл турнир заместитель 
председателя правительства Са-
марской области Александр Фе-
тисов. Именно он 16 лет назад 
стал инициатором и куратором 
проекта. 

- 2024-й - Год семьи. Родители 
должны гордиться тем, что их ре-
бенок занимается спортом, игра-
ет в футбол. Самый первый тур-
нир состоялся для команд Желез-
нодорожного района на стадио-
не «Локомотив». Он дал импульс 
дальнейшему развитию этих со-
ревнований. В регионе была про-
ведена большая работа по соз-
данию современной спортивной 
инфраструктуры. Знаменатель-
но, что в этом году соревнования 
стартовали в День защиты детей 
и Всероссийский день футбола. 

Александр Фетисов отметил: 
те, кто начинал участвовать в 

турнире в качестве спортсменов, 
уже приводят на поле своих де-
тей.  

- Я уверен, что сегодня среди 
вас есть те, кто шагнет и в боль-
шой футбол, и будет гордо но-
сить значок «Крылья Советов», а 
может, и войдет в состав сборной 
России, - сказал он.

Директор академии «Крылья 
Советов», председатель город-
ской федерации футбола Сергей 

Марушко также отметил, что 
среди участников турнира всег-
да находятся  талантливые ребя-
та, способные дорасти до высо-
кого уровня:

- Тысячи мальчишек и девчо-
нок выйдут на поле в Самарской 
области. У многих со спортом бу-
дет связана вся жизнь. Мы от-
правляем на матчи своих трене-
ров и приглашаем ребят на про-
смотры. Некоторые из них по-

падают в академию. В настоя-
щее время Российский футболь-
ный союз помогает развивать 
женский футбол. Поэтому очень 
важно, что в турнире участвуют 
и мальчики, и девочки.

Юные игроки смогли пооб-
щаться с ветеранами «Крыльев 
Советов» и узнать, как они приш-
ли в большой спорт.

- Я начинал заниматься на 
«Локомотиве». Это мой родной 

стадион, именно отсюда попал 
в главную команду области. Я 
счастливый человек, все сложи-
лось удачно, я смог выступать в 
чемпионате СССР, - рассказал 
заслуженный ветеран КС Вале-
рьян Панфилов.

Как отметил руководитель го-
родского департамента физиче-
ской культуры и спорта Дмитрий 
Чеканов, главные задачи тур-
нира - развитие детского спор-
та, футбольной инфраструкту-
ры, пропаганда здорового образа 
жизни среди подрастающего по-
коления.

- Благодаря нацпроекту «Де-
мография» и его составляющей 
«Спорт - норма жизни» все боль-
ше людей начинают вести здоро-
вый образ жизни. К 2030 году до-
ля граждан, занимающихся физ-
культурой, должна увеличиться 
до 70%. И такие детские турни-
ры этому способствуют. С каж-
дым годом в Самаре обновляет-
ся все больше и больше спортив-
ных площадок как во дворах, так 
и около образовательных учреж-
дений. Появляются современные 
футбольные поля. Поэтому у на-
ших ребят есть возможность за-
ниматься любимым видом спор-
та, - сказал он.

Кирилл Паньков играет за 
школьную команду, но хочет по-
пробовать свои силы в одной из 
футбольных академий.

- Надеюсь, меня увидят тре-
неры и пригласят на просмотр. 
Я играю на двух противополож-
ных позициях - вратаря и напа-
дающего. Но все-таки мне бли-
же быть на поле и забивать голы, 
- поделился юный спортсмен. 

МЯЧ В ИГРЕ

Тысячи мальчишек и девчонок выйдут 
летом на футбольное поле
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ФУТБОЛ

Спорт

Сергей Семенов

Скоро в Самаре станет больше 
футбола. В минувшую субботу 
произошло историческое собы-
тие. Тольяттинский «Акрон», не-
смотря на домашнее поражение 
(1:2) во втором переходном мат-
че с екатеринбургским «Уралом», 
завоевал путевку в элиту отече-
ственного футбола - премьер-ли-
гу. В первом гостевом поединке 
волжане забили уральцам два су-
хих мяча.

Одним из первых «Акрон» по-
здравил врио губернатора Са-
марской области Вячеслав Федо-
рищев. Он подчеркнул, что в но-
вом сезоне нас ждет областное 
дерби.  

«Солидарность Самара Аре-
на» со следующего сезона будет 
нести двойную нагрузку, став до-
машним стадионом и для «Кры-
льев Советов», и для «Акрона». 
Дело в том, что тольяттинский 
«Торпедо», где в середине 90-х 
«Лада» играла в высшей лиге, не 
соответствует нынешнему регла-
менту. Так же, как и жигулевский 
«Кристалл», на котором прово-
дил домашние матчи «Акрон».

«Акрон» создан недавно, в 
2011 году. В 2018-м клуб приоб-
рел профессиональный статус. И 
с тех пор стремительно продви-
гался вверх по футбольной лест-
нице. За шесть лет команда пре-
одолела путь от первенства По-
волжья до премьер-лиги.  

«Акрон» - второй на сто про-
центов частный клуб в России. 
Вероятно, вы вспомните южную 
«Чайку» или даже ростовский 
СКА рэпера Басты. Нет, все они 
получают поддержку от государ-
ства. Тольяттинский клуб живет 
только на свои деньги. Владелец 
команды - 45-летний бизнесмен 
Павел Морозов, выпускник юр-
фака Самарского университета. 
Возглавляемый им «Акрон Хол-
динг» - это 21 предприятие. Более 
сотни складов, автопарк почти на 
тысячу единиц техники. В компа-
нии суммарно работает около 14 
тысяч человек. Штаб-квартира в 
Тольятти, на улице Баныкина, 48. 
Активы «Акрона» как компании 
- около 6,6 млрд рублей.  

Летом 2022-го «Акрон» стал 
хозяином футбольной академии 
Коноплева. Захотели поднять ее 
после упадка, спасти от обветша-

ния и использовать для подпитки 
собственного состава. 

«Акрон» в новом сезоне будет 
вторым клубом РПЛ не из регио-
нального центра. Есть еще «Хим-
ки» из Московской области.

Кто не в курсе: «Акрон» закон-
чил сезон-2023/2024 третьим в 
первой лиге. Был совсем рядом 
с прямым выходом в премьер - 
лигу - на два очка отстал от ма-
хачкалинского «Динамо». Но все 
удалось через стыки. Тольяттин-
цы совершили настоящий под-

виг, ворвавшись в элиту россий-
ского футбола.

Путевки в премьер-лигу по-
сле стыковых матчей получили 
«Акрон» и «Пари Нижний Нов-
город». Нижегородцы смогли со-
хранить прописку в элите. После 
домашнего поражения от «Арсе-
нала» (1:2) они победили (2:0) в 
гостях.

«Акрон» сменил тренера по 
ходу нынешнего сезона. В ноя-
бре 2023-го Евгения Калешина 
уволили. Официальная форму-

лировка - «разногласия в разви-
тии» - лишь прикрытие. Как го-
ворит тренер, он просто «пере-
шел грань в разговоре с владель-
цем». Тольяттинцев в РПЛ вывел 
Заур Тедеев. Он подхватил ко-
манду после Калешина. У Тедее-
ва из опыта в РПЛ только один 
матч, он тренировал тот самый 
детский «Ростов», получивший 
1:10 от «Сочи», когда основной 
состав не смог играть из-за ко-
вида.

В Жигулевск «Урал» прие-
хал без своего наставника Вик-
тора Гончаренко, уволенного 
после провального переходно-
го матча в Екатеринбурге (0:2). 
«Акрон» выставил тот же старто-
вый состав, что и в гостях. При-
везли в Жигулевск для подстра-
ховки и дорогущую систему ВАР. 
Ну чтоб все было по РПЛовски. В 
30-градусную жару на синтетике 
«Акрон» с огромным трудом су-
мел удержать свое превосходство 
по итогам двух матчей и после 
финального свистка был осыпан 
золотым дождем из конфетти.

Жигулевск ликовал вместе с 
тольяттинскими и самарскими 
болельщиками.   

БЕНЕФИС «АКРОНА»
Ждем в Самаре областное дерби Статистика

1-й переходный матч
«Урал» (Екатеринбург) - 
«Акрон» (Тольятти) 0:2 (0:0)
Голы: Анджелкович, 67. Данилин, 
72.
«Урал»: Помазун, Концевой 
(Мишкич, 75), Бочеров (Влут, 75), 
Итало, Бегич, Кулаков, Эмерсон, 
Ионов (Ишков, 64), Егорычев, Сис-
се, Шеттине (Каштанов, 64).
«Акрон»: Волков, Данилкин, 
Анджелкович, Савичев, Димоски, 
Чудин, Макаров (Болдырев, 90), 
Палиенко, Данилин, Глушков 
(Барт, 72), Понсе (Эльдарушев, 65).
Предупреждения: Савичев, 51. 
Бегич, 66.
Судьи: Казарцев (Санкт-
Петербург), Мурашов (Москва), 
Абусуев (Санкт-Петербург).
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург), 
Шадыханов (Москва).
29 мая. Екатеринбург. «Екатерин-
бург Арена». 13 511 зрителей.

2-й переходный матч 
«Акрон» - «Урал» 1:2 (0:0)
Голы: Понсе, 47. Бегич, 74. Бегич, 
79.
«Акрон»: Волков, Анджелкович 
(Бокоев, 70), Данилкин, Димо-
ски, Савичев, Чудин, Макаров, 
Палиенко (Песегов, 87), Данилин 
(Килин, 63), Глушков (Барт, 46), 
Понсе (Эльдарушев, 63).
«Урал»: Мамин, Бегич, Кулаков, 
Эмерсон (Филипенко, 59), Итало, 
Ишков, Сиссе (Егорычев, 73), 
Аюпов (Шеттине, 46; Влут, 66), 
Ионов (Дмитриев, 53), Мишкич, 
Каштанов (Бикфалви, 66).
Предупреждения: Барт, 56. 
Савичев, 60. Килин, 67. Анджелко-
вич, 71. Палиенко, 87. Волков, 90. 
Песегов, 90.
Судьи: Безбородов (Санкт-
Петербург), Гаврилин (Владимир), 
Хатуев (Грозный).
ВАР: Сухой (Люберцы), Данченко 
(Уфа).
1 июня. Жигулевск. Стадион «Кри-
сталл». 2827 зрителей.

Вячеслав Федорищев, 
ВРИО ГУБЕРНАТОРА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ: 

- Поздравляю футбольный клуб 
«Акрон» и всех болельщиков с вы-
ходом команды в РПЛ! Знаю, что 
клуб планомерно, шаг за шагом, 
год за годом двигался к дости-
жению этой амбициозной цели. 
«Акрон» - молодой клуб, но уже 
успел пройти большой путь, гром-
ко заявить о себе на всю страну, 
обрести многочисленных болель-
щиков. Уверен, выход «Акрона» 
в премьер-лигу придаст мощный 
импульс развитию всего футбола 
в Самарской области, привлечет 

к занятиям спортом еще больше 
ребят - это очень важная задача. 
Желаю «Акрону» и дальше за-
креплять достигнутый результат, 
продолжать двигаться вперед, 
радовать своей яркой игрой 
жителей Самарской области и 
болельщиков из других регионов. 
В новом сезоне нас ждет област-
ное дерби. Уверен, что оно будет 
настоящим украшением РПЛ.

Заур Тедеев, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «АКРОНА»:

- «Урал» - сильная команда. Но 
то, что сделали мои футболисты, 
заслуживает громадного уваже-

ния. Я считаю, что в ответной игре 
мы не заслуживали поражения. 
Могли еще в первом тайме решить 
все вопросы. Мы сделали очень 
большой шаг для развития клуба. 
Для развития всего региона. Мне 
очень приятно, что я часть клуба, 
который, надеюсь, станет великим. 
Будем к этому стремиться. Я без-
умно счастлив. 
Амбиции клуба, руководства, 
болельщиков не предполагают, 
чтобы мы боролись за выжива-
ние в РПЛ. Наша задача - разви-
вать клуб. Сегодня мы сделали 
большой шаг в этом плане. Когда 
я говорю про клуб, имею в виду 

не только основную команду, но и 
молодежную, команды из акаде-
мии.

Юрий Семин, 
ЭКС-ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «ЛОКОМОТИВА»:

- Тренер «Акрона» - очень хоро-
ший парень. Он обладает опытом, 
успешно работал в академии 
«Ростова». Выход «Акрона» в пре-
мьер-лигу - большая его заслуга.

Александр Милеев, 
ВИЦЕ-СПИКЕР САМАРСКОЙ ГУБЕРНСКОЙ 
ДУМЫ, ЧЛЕН СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ ФК 
«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»: 

- Сложно переоценить значение 
случившегося. Мои искренние 

поздравления и «Акрону», и 
создавшему его с нуля Павлу 
Морозову.

Александр Тарханов, 
ЭКС-ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ» 
И «УРАЛА»:

- Очень грустно. У «Урала» гораздо 
больше возможностей, чем у 
«Акрона». У Екатеринбурга есть 
состав, который позволяет играть 
в РПЛ. У «Акрона» такого нет. 
Тольяттинцам надо провести гра-
мотную селекцию. Пока «Акрон» 
по составу на уровне «Балтики» 
перед началом прошлого сезона.
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Экология

Учимся правильно утилизировать 
разные виды мусора

ОТХОДЫ 
СТАНОВЯТСЯ 
ПОЛЕЗНЫМИ

Завтра, 5 июня, отмечается  
Всемирный день охраны окружающей 

среды. Это праздник не только  
для профессиональных экологов,  

но и для всех, кто в той или иной мере 
стоит на защите природной чистоты. 

Хочется верить, что таких людей 
подавляющее большинство. 

Профессионалы разрабатывают 
и внедряют новые эффективные 

природоохранные технологии, 
проводят проверки соблюдения 

законодательства, организуют 
заповедники и национальные парки. 

Общественники инициируют акции 
по уборке мусора и сбору вторсырья, 

готовят просветительские программы, 
сажают деревья. А всем остальным надо 

учиться не вредить природе  
и рационально использовать ресурсы, 

которые могут и должны пойти  
в повторное употребление. 

Сегодня «Самарская газета» вместе 
с пресс-службой регионального 

оператора по обращению  
с твердыми коммунальными отходами 
«ЭкоСтройРесурс» напоминают о том, 
как правильно утилизировать то, что 

стало вам уже не нужным, но может быть 
полезным после переработки. 

Электроника
Вступили в силу новые правила обращения с 

отходами. Постановление подписано Минпри-
роды РФ. Теперь запрещено выбрасывать в му-
сор ноутбуки, планшеты, платы, мобильники. 
Правда, правила пока действуют только для 
юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей. Граждан это нововведение еще не 
коснется.

К примеру, в офисе вышел из строя компью-
тер или ноутбук. По новым правилам в течение 
11 месяцев руководство должно отправить его на 
утилизацию. Передать отходы компании, которая 
имеет лицензию на сбор, транспортировку, обработ-
ку, переработку и обезвреживание отходов, относя-
щихся к группе «Оборудование компьютерное, электрон-
ное, оптическое, утратившее потребительские свойства».

Электронные отходы - один из самых быстрорастущих видов 
мусора в мире. И только 20% его отправляется на утилизацию по всем правилам. Нужны ли строго-
сти? Экологи считают: да, поскольку электронные отходы содержат такие вещества, как ртуть, кад-
мий и свинец, которые могут представлять опасность для здоровья человека и окружающей среды. 
Вот и представьте, что около 80% добра с такой начинкой выбрасывают на свалку, сжигают или вы-
гружают из машин где-то в лесочках, оврагах.

В России в 2020 году начали работу несколько заводов по экологичной утилизации отходов элек-
троники. Из старой техники здесь производят лом нержавейки, алюминия, черных металлов, а также 
медный катод, цветные металлы и пластиковые гранулы.

Куда обращаться? Самое главное правило: у компании, которая берет на себя обязанности по вы-
возу и утилизации электронных отходов, должна быть соответствующая лицензия. То есть на первое 
попавшееся объявление реагируйте осторожно. Есть шанс, что на вас выйдут банальные скупщики, 
которые просто охотятся за ценными металлами, а ненужные запчасти после «вскрытия» окажутся 
на свалке.

В Самарской области утилизацией оргтехники и компьютеров занимаются компании:
«Русутилит» (Самара, Ставропольская, 167А, телефон 8-996-733-31-69);
АО «Завод по ремонту вычислительной техники» (Самара, Садовая, 313, телефон 337-80-25); 
сервисный центр «Референт» (Самара, Ново-Садовая, 311А, 3 этаж, телефон 254-05-45).
За нарушение новых правил утилизации электронной техники юридические лица могут быть 

оштрафованы на сумму от 100 до 200 тысяч рублей.
Куда сдать вышедшую из строя технику жителям города? Ее по-прежнему можно складировать на 

контейнерных площадках в микрорайонах. В любом случае на сортировочных комплексах техника 
будет отобрана. Но можно также сдать техноотходы в названные выше пункты приема, чтобы элек-
троника точно была переработана.

Крупногабарит 
Отходы из мусорных корзин, как известно, отправляют в на-

копитель на ближайшей контейнерной площадке. А что делать 
с крупногабаритными вещами? Куда девать отслужившие свой 
срок шкаф, диван, душевую кабину, холодильник? Размеры всего 
этого добра не позволяют отправлять их в контейнер. 

Специалисты подсказывают: это крупногабаритные отходы, 
и их можно смело отправлять на контейнерную площадку в спе-
циальный отсек или бункер. Такие есть во всех микрорайонах. 
Рядом с обычными пластиковыми накопителями стоят большие 
металлические «чаши». И тут же находятся свободные огоро-
женные отсеки. Туда и выносите ваш старенький шкаф. Кстати, 
старую технику на запасные части - те же телевизоры - берут не-
сколько магазинов, которые специализируются на продаже по-
добных новых товаров. Принимают безвозмездно. То есть вы са-
ми их привозите и отдаете магазину. Бонусы - экологичность ва-
шей добровольной акции, осознание того, что какие-то из запча-
стей еще пригодятся в деле, а не просто станут бесполезной мас-
сой на свалке.

Поскольку крупногабариты относятся к твердым коммуналь-
ным отходам, их забирает с контейнерных площадок региональ-
ный оператор. Оплата за вывоз включена в тариф, это учтено в 
установленном нормативе и в наших квитанциях.



Самарская газета • №114 (7715) • ВТОРНИК 4 ИЮНЯ 2024 9

Меняем летнюю резину  
По статистике, в стране ежегодно образу-

ется миллион тонн отходов автомобильных 
шин, а перерабатывают из них пока неболь-
шую часть. Остальные тысячи тонн отрав-
ляют землю и воздух, ведь они разлагаются 
долгие годы. 

Автомобильные покрышки не относятся к 
твердым коммунальным отходам. Они имеют 4-й 
класс опасности и входят в перечень видов, запрещен-
ных к захоронению. Поэтому региональный оператор не может 
забирать шины в рамках тарифа коммунальной услуги по обра-
щению с ТКО. Если вы обнаружили их на придомовой террито-
рии, сообщите об этом в управляющую компанию и в органы 
местного самоуправления. А чтобы привлечь нарушителей к от-
ветственности, необходимо передать информацию в полицию.

Закон обязывает граждан вывозить отработанные автопо-
крышки на утилизацию самостоятельно. Есть два варианта. Пер-
вый - найти адреса лицензированных переработчиков. Напри-
мер, самарцы могут привезти старые покрышки на Самарский 
резиноперерабатывающий завод, тольяттинцы - на Поволжский 
шиноперерабатывающий завод. Подробные условия утилиза-
ции уточняйте на сайтах предприятий.

Второй вариант - оставить негодную покрышку в автосервисе 
для утилизации. Там этот процесс должен быть налажен центра-
лизованно. Но все-таки для подстраховки уточните в шиномон-
тажном сервисе, заключен ли у него договор с лицензированным 
предприятием. В таком случае автопокрышки не окажутся где-
то в овраге, а будут точно направлены на переработку.

На заводах старые шины измельчают в резиновую крошку, 
которая используется при производстве дорожного покрытия, 
утеплителей и даже мягких ковриков для коровников. Из полу-
фабриката также выделяют ценные компоненты, металлические 
и текстильные, которые потом применяют вторично на различ-
ных производствах.

Опасные и не очень
Все отходы воздействуют на окружающую среду по-разному. 

Некоторые разлагаются самостоятельно и не оказывают суще-
ственного вреда природе, а другие могут уничтожить целую эко-
систему. В зависимости от степени влияния они делятся на пять 
классов опасности. 

1-Й КЛАСС - ЧРЕЗВЫЧАЙНО ОПАСНЫЕ. Они содержат сви-
нец, ртуть, таллий, плутоний, полоний. К таким отходам относят-
ся градусники, ртутные и люминесцентные лампы, конденсаторы, 
трансформаторы, ракетное топливо, синтетические масла. Они не 
разлагаются и наносят непоправимый вред здоровью человека и 
экосистеме. За хранением, перевозкой и дальнейшей утилизаци-
ей отходов 1-го класса должен осуществляться особый контроль. 
Их нельзя подвергать механическому воздействию. По закону обе-
спечивать сбор опасных отходов у населения должна управляющая 
компания или органы местного самоуправления. Также сдать энер-
госберегающие лампочки и целые ртутные градусники можно в спе-
циализированные центры. 

2-Й КЛАСС - ВЫСОКООПАСНЫЕ ОТХОДЫ. Представляют 
серьезную угрозу окружающей среде, экосистема может быть вос-
становлена только спустя 30 лет и при условии полного устранения 
источника загрязнения. К ним относятся отходы от электроники и 
компьютерной техники, батарейки, отработанные или бракован-
ные аккумуляторы, остатки химии и нефтепродуктов, порох, пиро-
техника и другие. Хранить такие отходы нужно только на специаль-
ных площадках, а перевозить в герметичных емкостях. С 1 марта 
2022 года утилизацией отходов 1-го и 2-го классов занимается еди-
ный оператор по опасным видам отходов - ФГУП «Федеральный 
экологический оператор (ФЭО)».

3-Й КЛАСС - УМЕРЕННО ОПАСНЫЕ ОТХОДЫ. Это лаки для 
ногтей, дезодоранты, бальзамы и шампуни, жидкие моющие сред-
ства, мобильные телефоны, изделия из кожи, дизельное топливо, 
синтетические масла, отходы лакокрасочных материалов и другие. 
Обычно разлагаются до десяти лет, после этого экосистема восста-
навливается. Должны храниться отдельно от других отходов, обяза-
тельно в закрытых емкостях, исключающих взаимодействие с окру-
жающей средой.

4-Й КЛАСС - МАЛООПАСНЫЕ ОТХОДЫ. Разлагаются в тече-
ние трех лет. Это бытовой и строительный мусор, технические тка-
ни, тонкая полиэтиленовая упаковка, флаконы и емкости от косме-
тики и другие.

5-Й КЛАСС - ПРАКТИЧЕСКИ НЕОПАСНЫЕ. Эти отходы бы-
стро разлагаются естественным путем. Сюда входят пищевые остат-
ки, различные изделия из древесины, растительные корма для жи-
вотных, использованная бумага, одежда из натуральных волокон, 
остатки кирпича, глины, гипса, цемента, керамическая продукция.

После ремонта 
В квартире проходит капитальный ремонт. Знайте: остатки снесенных перегородок, бетон и кир-

пич, массивы с наклеенной кафельной плиткой, рулоны старого линолеума к твердым коммуналь-
ным отходам не относятся и на контейнерной площадке им не место. 

Строительный мусор - серьезная помеха при погрузке и освобождении бытовых контейнеров. По 
информации регионального оператора, у компании-перевозчика уже были случаи, когда из-за таких 
отходов ломалась спецтехника и, как следствие, срывались графики вывоза.

Размещение строительных отходов в неположенном месте грозит штрафами 
от нескольких тысяч рублей для граждан до сотен тысяч для юридических 
лиц. И как тут быть? Исполнители ремонтных работ должны организо-
вать вывоз такого мусора самостоятельно, обратившись в фирмы с 
соответствующей лицензией.

Среди старого хлама нередко попадаются вещи, которые еще 
можно использовать. Выносят на площадку и хорошую ме-
бель, и вполне рабочую технику, и доски, рейки, оконные 
блоки, которые с готовностью разбирают дачники на свои 
хозяйственные нужды. Более того, их можно продать. То-
вары по сниженной цене пользуются большим спросом на 
торговых площадках в интернете. Там же можно отдать их 
бесплатно, обозначив самовывоз как обязательное усло-
вие.

Ненужные и просроченные лекарства
Если выбросить лекарства в мусорный контейнер или слить в унитаз, то содержащиеся в них хи-

мические вещества попадут в почву и воду. Сначала они будут отравлять растения и животных, а за-
тем, например с пищей, окажутся в организме человека.

Опасны и упаковки от лекарств, которые изготовлены из алюминия и полипропилена. В природе 
они практически не разлагаются и в форме микрочастиц попадают в живые организмы.

К сожалению, проблема законодательного и технологического обеспечения обращения с меди-
цинскими и биологическими отходами полностью пока не решена. Как следствие, нет централизо-
ванной системы сбора просроченных лекарств у населения. Но есть волонтерские экосообщества. 
Они берутся за это дело. 

АНО «Экокультура и технологии» собирает медикаменты в специальные 
накопители, которые установлены по пяти адресам в Самаре, в том 

числе в центрах волонтерского объединения «Вторсырье на бла-
готворительность»: проспект Ленина, 10; 7-я просека, 90; XXII 

Партсъезда, 40А; Галактионовская, 91; Венцека, 56.
Собранные препараты отправляют на лицензирован-

ное предприятие, которое занимается обезвреживани-
ем и утилизацией опасных отходов.

Организация «Вторсырье на благотворитель-
ность» в своих центрах принимает лекарства дву-
мя потоками: в накопители АНО «ЭКИТ» и от-
дельно таблетки в блистерах. Во втором случае 
медикаменты направляют в Ярославль, в Нацио-
нальную экологическую компанию. Там таблетки 
обезвреживают, а блистеры от них перерабатыва-
ют в гранулированный пластик и алюминиевый 
порошок.

Ищем новых хозяев для старых вещей
Ненужную одежду, обувь можно, конечно, выбросить в му-

сорный контейнер. Но есть немало людей, которые могут 
воспользоваться еще вполне хорошими вещами. Поэтому 
не торопитесь заталкивать их в грязные мешки.

В последнее время многие горожане вывешивают до-
бротные вещи на ограждение рядом с контейнерами: ко-
му надо - берите. 

Предлагается еще вариант. У «ЭкоСтройРесурса» есть 
гуманитарный склад. С момента его открытия нуждаю-
щимся гражданам уже переданы тонны вещей. К акции мо-
жет присоединиться каждый.

Если у вас тоже накопились ненужные одежда, обувь, одея-
ла, не спешите их выбрасывать. Их заберет экомобиль, график и 
адреса остановок смотрите на сайте www.ecostr.ru.

Можно самим привезти груз в экопункт (Партизанская, 17Б, в среду  
с 15:00 до 19:00, в субботу и воскресенье с 11:00 до15:00). Или в центр «БлагоДарю» (Венцека, 56, в по-
недельник, среду, пятницу с 15:00 до 18:00). Необходимое уточнение: экопункт и экомобиль регио-
нального оператора принимают только чистые одежду и обувь, без сильных дефектов и поврежде-
ний, а также аксессуары: рюкзаки, шапки, варежки, перчатки. Все то, что стало мало, из чего выросли 
дети или просто уже не подходит.

Старые вещи, одеяла, матрасы везите в приюты для животных. Там ветошь для собачек и кошечек 
всегда востребована. 

Какие классы отходов вывозит «ЭкоСтройРесурс»?
Контейнерные площадки предназначены исключительно для накопления твердых коммунальных 

отходов. Это некоторые категории отходов 4-го и 5-го классов опасности, но не все. 
К ТКО относятся остатки пищи, макулатура, стекло, пластмасса, товары потребления, предметы оби-

хода, крупногабаритные отходы. 
Другие категории отходов не относятся к ТКО, поэтому их запрещено складировать на контейнер-

ных площадках.

Подготовила Ирина Шабалина

Большинство фракций - пластик, стекло, макулатура, железо, 
ветошь - хорошо перерабатываются на специализированных 
предприятиях. Туда их после сортировки и отправляют.
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О беззаветном 
служении 
выбранной 
профессии  
и искусству

Ирина Исаева

Из певучей семьи
- До 15 лет я жила в Челно-Вер-

шинском районе. Мои родители 
хотели назвать дочку Наташей, а 
регистрировать ребенка в сельсо-
вет в разгар страды отправили де-
душку. Тот, пока добирался, имя 
забыл. Будучи рьяным революцио-
нером, он назвал меня Кларой. 

Семья у нас была певучая: со-
бравшись вместе, родственники 
всегда исполняли русские народ-
ные песни. Мама, несмотря на воз-
раст, до сих пор поет. У нее такое же 
лирическое сопрано, как и у меня. 

В 14 лет я написала свою первую 
песню. Окончив школу, поступи-
ла в училище, а потом и в академию 
культуры и искусств. К сожалению, 
нередко талантливые люди, полу-
чив такое образование и не найдя 
своего места под солнцем, уходят в 
другие сферы деятельности. В ли-
хие 90-е многие мои однокашники 
стали торговать на рынке, потому 
что творчество совсем не приноси-
ло дохода. Я, как бы мне ни было тя-
жело, не предала свою профессию. 
Прошла прослушивание в Волж-
ский народный хор. В 1993 году со-
стоялись мои первые гастроли на 
таджикско-афганской границе: ту-
да отправляли несколько бортов с 
гуманитарной помощью, а артист-
ка нужна была для моральной под-
держки. Более опытные участни-
цы хора отказались, а я, к огромно-
му ужасу моей мамы, полетела на 
войну. В 1994 году побывала еще в 
одной горячей точке, городе Хорог 
в Таджикистане. После этого ме-
ня пригласили в Ансамбль песни 
и пляски Краснознаменного При-
волжского военного округа, а по-
том в оркестр, где я проработала 
девять лет. С этим коллективом мы 
объездили всю страну. Регулярно 

давали концерты в Москве - в зале 
Чайковского, в Кремлевском двор-
це съездов. Работали на одной сце-
не с Людмилой Зыкиной, Екатери-
ной Шавриной, Львом Лещенко.

Хороший опыт
В моей жизни было нема-

ло масштабных творческих со-
бытий: Всероссийский конкурс 
имени Руслановой в Саратове в 
1995 году, телевизионный кон-
курс ГТРК в Оренбурге в 1996-м, 
«Фольклорная Весна» в Москве 
в 1997-м и другие. Неоднократ-
но я представляла нашу страну 
на международной сцене - пе-
ла в Варшаве, где стала облада-
тельницей титула «Серебряный 
голос России», в Париже, Страс-
бурге. На XXIV Международном 
фестивале «Парад наций» в Ган-
новере десятитысячный зал стоя 
аплодировал моей «Калинке». В 
2019 году я получила звание за-
служенной артистки Самарской 
области. 

Но, конечно, не всегда все бы-
ло легко и радужно. После рас-
формирования оркестра я ока-
залась на вольных хлебах. Какое-
то время даже в ресторане при-
шлось выступать. Благодаря это-

му и выжила. В оркестре платили 
плохо: я пришла туда в августе, а 
первую зарплату получила перед 
Новым годом. А в ресторане на 
углу Некрасовской и Куйбыше-
ва всегда были живые деньги, ту-
да после выступлений в филар-
монии приходили ужинать звез-
ды российской эстрады. Это был 
хороший опыт. 

Эпоха «Хмеля»
Уйдя из ресторана, я создала 

ансамбль «Хмель». В нем начина-
ли свой путь некоторые извест-
ные музыканты, например, по-
бедитель международных кон-
курсов, виртуоз балалайки Фе-
дор Дюков. В 2019 году мы уча-
ствовали в III Международном 
фестивале «Шкинь-Опера» в 
подмосковной усадьбе Бибико-
вых под Коломной. 

Ансамбль существует и сей-
час, но в силу обстоятельств те-
перь я чаще выступаю сольно. 
Недавно пела на площадке «Са-
марской газеты» в Струковском 
саду в рамках Дня прессы. При-
нимаю участие в проекте «Та-
ланты земли самарской» под ру-
ководством народного артиста 
России Марка Григорьевича Ле-

вянта. Ежегодно, чаще всего ле-
том, мы отправляемся в райо-
ны региона - есть такие поселки, 
где приезжих артистов не видели 
лет 20. Конечно, нам рады. Это 
уникальный проект, который да-
рит людям возможность прикос-
нуться к искусству. 

Дорожить тем, что есть
Путь артиста тернист. Даже 

если все складывается удачно, 
это очень энергозатратное заня-
тие, морально непростое. Ино-
гда так наговоришься, напоешь-
ся, наулыбаешься, что рот не хо-
чется открывать. Но плохое на-
строение в нашей профессии не-
позволительно. Если я чувствую, 
что устала, уезжаю в деревню к 
друзьям. Как любой истинно рус-
ский человек, обожаю баню. Не 
боюсь плюхнуться в снег после 
парилки. Люблю осенью ходить 
за грибами - это лучшая релак-
сация. Мне нравится обустраи-
вать свой дом, украшать его, го-
товить, выращивать цветы. Я го-
степриимный человек, и мне при-
ятно, когда людям у меня хорошо 
и комфортно. 

Были моменты, когда мне хо-
телось уехать из Самары. Не за  

границу, ни в коем случае. Но Мо-
сква всегда нравилась, там больше 
возможностей. После училища я 
поехала поступать в ГИТИС. Уже 
подала документы, но… струсила. 
Испугалась финансовых трудно-
стей, ведь помогать мне было не-
кому. Папа умер рано, мама оста-
лась одна, и жили мы очень скром-
но, почти бедно. В общем, я верну-
лась домой, о чем совсем не жалею. 
Надо дорожить тем, что у тебя есть. 

Сейчас главное в моей жизни - 
дочь Вера. Она учится в музыкаль-
ной школе - осваивает домру и ги-
тару, поет, но голос у нее скорее 
эстрадный, чем народный. 

Спасибо, зритель
На первом месте для меня всег-

да были и остаются народные про-
изведения - от простых частушек 
до известных хитов, таких как «Ва-
ленки». Это корни каждого из нас: 
пока звучит русская песня, наша 
страна будет жить и процветать. 
Нас никому не сломить, не запу-
гать. Такую уверенность вселяет 
в меня творчество, и надеюсь, она 
передается слушателям. 

Без ложной скромности могу 
сказать: я всю жизнь нахожусь на 
своем месте. Безумно люблю дело, 
которым занимаюсь, и другой про-
фессии для меня не существует. Да-
же если придется уйти на пенсию, 
с музыкой не расстанусь. Буду пе-
редавать свое мастерство подрас-
тающему поколению. Такой опыт у 
меня уже был: несколько лет я ра-
ботала с детьми в Доме культуры 
«Победа» в созданном мною ан-
самбле «Вербушка». К сожалению, 
проект из-за недостатка финанси-
рования закрылся, но я не теряю 
надежды его возродить. 

Сейчас для меня много пишут 
самарские авторы и композито-
ры - Александр Большаков, Павел 
Коныгин, Сергей Войтенко, Игорь 
Кудрявцев, Ильдар Чипчиков. Со-
временные песни пополнили мой 
репертуар. Совместно с поэтессой 
Ольгой Ненашевой мы выпустили 
два альбома, которые высоко оце-
нили коллеги и поклонники, их у 
меня в родном городе немало. У ме-
ня есть свой зритель, и это большое 
счастье для артиста. Когда про-
ходят мои сольные концерты, зал 
всегда полон. Спасибо, самарцы!

Люди Самары

Клара Корнилова: 
«Пока в России звучит народная 
песня, нас никому не сломить»

Выступления в горячих точках, служба в ведущих коллективах региона, участие 
в зарубежных фестивалях, гастроли и работа в ресторанах - в творческой жизни 
заслуженной артистки Самарской области и обладательницы титула «Серебряный 
голос России» Клары Корниловой было все. Об этом она рассказала «СГ». 

Прямая речь
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Светлана Келасьева

Кухня - лучшее место в доме. 
Она прекрасно подходит для раз-
вития новых навыков у малышей и 
создания теплых семейных тради-
ций. В этом уверена мама двоих сы-
новей Евгения Шигаева. Сейчас она 
готовит к изданию первую книжку 
из серии «Кулинарные сказки для 
детей». Это увлекательные исто-
рии, в которых продукты и кухон-
ная утварь становятся главными ге-
роями. Они оживают и отправля-
ются на поиски приключений. На-
блюдать за ними интереснее, чем 
читать обычный рецепт. Дежурная 
фраза «поставьте запеканку в ду-
ховку на 30-40 минут» превращает-
ся в целое путешествие Творожка в 
Страну Пирогов. 

Ожившие продукты
- Я начала писать кулинарные 

сказки, когда была в декретном от-
пуске со старшим сыном, сейчас 
ему 13 лет, - вспоминает Евгения. - 
У меня было много свободного вре-
мени, хотелось творить. Уже и не 
помню, что именно стало толчком 
для создания таких историй. Сын 
всегда любил проводить со мной 
время на кухне. Мы вместе лепили 
пельмени, он смешивал ингреди-
енты для выпечки... В какой-то мо-
мент я поняла, что приготовление 
любого блюда можно представить в 
виде истории с живыми продукта-
ми и кухонной утварью. 

Сама тема, конечно, не нова. Вы-
ходили уже и мультфильмы, и ре-
кламные ролики. Но такого, что-
бы продукты не просто общались, 
а воплощали какой-то рецепт, еще 
не было. 

Рецепты в картинках
Написав первые произведения, 

Евгения рассылала их в разные из-

дательства, однако ни одно из них 
интереса не проявило. На какое-то 
время эта идея была забыта.

Не так давно мама теперь уже 
двоих детей начала учиться в 
школе редакторов бюро Горбуно-
ва. Одним из заданий было при-
думать проект, который можно 
будет реализовать. Тут-то она и 
вспомнила о своих кулинарных 
сказках. Описала идею, создала 
промо-ролик. Команде предло-
женное очень понравилось. Было 
решено, что проект имеет право 
на существование.  

- Мы решили, что это долж-
на быть классическая бумажная 
книжка. Поскольку сказки пред-
назначены для детей младше-
го возраста, не стоит уводить их 
в гаджеты и цифровые техноло-
гии. Нашу книжку даже двухлет-
ний ребенок сможет сам взять, 
полистать. Страницы будут кар-
тонные и заламинированные, по-
этому не стоит опасаться, что ма-
лыш их порвет, помнет или ис-
пачкает, - объясняет Евгения 
Шигаева. - Мы поддерживаем 
традиционные семейные ценно-
сти: готовить всем вместе, читать 
всем вместе. 

Сапожник с сапогами
- Сегодня очень популярны 

сервисы по доставке готовой еды. 
Это действительно удобно, - со-
глашается Евгения. - Но мне бы 
хотелось, чтобы у родителей и де-
тей все равно были приятные ми-
нуты совместного приготовления 
каких-то блюд. Когда все получа-
ют от этого удовольствие, а по-
том вместе завтракают, обедают 
или ужинают. В процессе готовки 
прекрасно выстраивается обще-
ние, ребенок узнает много нового, 
учится полезным вещам. Мне ка-
жется, это дорогого стоит и надол-
го остается в памяти.  

Старшему сыну Евгении 13 
лет, он неплохо готовит и даже 
думает поступать в кулинарный 
техникум. Младшему пять, и он 
тоже уже многое умеет. 

- В два года я доверяла сыно-
вьям скалку, чтобы раскатать те-
сто, в три - венчик, чтобы смешать 
молоко и яйца, в четыре они помо-
гали мне крутить фарш и резать 
салаты. Так что я ни в коем случае 
не сапожник без сапог, мои дети 
готовят с большим удовольстви-
ем, - констатирует автор. 

Кулинарные сказки помогут 
родителям накормить малоежек 
и приучить детей к полезной до-
машней еде. Все рецепты просты 
в исполнении, а ингредиенты до-
ступны. В историях ребенок за-
ново знакомится с привычными 
продуктами, с интересом следит 
за сюжетом и симпатизирует пер-
сонажам. Даже не самая любимая 
еда в контексте сказки заинтере-
сует малыша, и он наверняка по-
пробует то, от чего раньше отка-
зывался. Родители могут читать 
книгу детям перед сном, готовить 
по приложенному рецепту и даже 
разыгрывать на кухне представ-
ления по мотивам сказок.

Первый пробный
Сейчас над первой книжкой 

трудятся три человека: руково-
дитель проекта Ирина Данилова, 
дизайнер Роман Жалялов и са-
ма Евгения как редактор. На про-
шлой неделе макеты были сда-
ны в типографию, через несколь-
ко дней ожидается выход перво-
го пробного тиража. Он составит 
пять экземпляров. 

- Нам нужно посмотреть, 
как это будет выглядеть, чтобы 
учесть ошибки, возможно, что-
то доработать и потом уже запу-
стить более крупный тираж, - по-
ясняет Евгения. 

На данный момент написа-
но шесть сказок, еще несколько 
находятся в разработке. В пер-
вую книгу войдет одна - «Как Ка-
бачок оладушек напек». Это бу-
дет шесть разворотов с текстом и 
один с пошаговым рецептом. 

Сюжет таков: Кабачку стало 
скучно лежать одному, и он от-
правился в холодильник, чтобы 
позвать друзей приготовить что-
нибудь вкусное и полезное. На 
призыв Кабачка откликнулись 
Братцы-Яйца и Маслице. Они ре-
шили вместе испечь оладушки. 

- Сюжет всех моих сказок не-
сложен, - отмечает автор. - Мне 
хотелось, чтобы и ребенку, и ро-
дителям было легко запомнить 
рецепт. Они читают, кто участву-
ет в сказке, в каком порядке и что 
делает. История запоминается и 
потом запросто воспроизводит-
ся на кухне. 

Молочко и маслице
Книжка рассчитана на детей 

от двух до семи лет. Ребята, ко-
торые учатся читать, смогут про-
честь отдельные слова - они вы-
делены крупными буквами. Ма-
лышам понравится рассматри-
вать картинки и буквы, которые 
тоже написаны по-разному. 

- Мы сделали весьма необыч-
ную типографику, немного поху-
лиганили, - продолжает Евгения. 
- Буквы в тексте тоже взаимодей-
ствуют между собой - где-то ска-
чут, где-то выстраиваются лесен-
кой. Нам показалось, что такой 
дизайнерский ход будет интере-
сен. 

Героев пробовали нарисовать 
по-разному. Пытались генериро-
вать картинки нейросетями, со-
трудничать с профессиональны-
ми иллюстраторами.

- Работа шла тяжеловато, -  
признается автор идеи. - Ведь 

продукты сначала живые, и мы 
пробовали делать их с нарисо-
ванными глазками, ручками-
ножками. Но в процессе приго-
товления они превращаются, на-
пример, в оладьи... Возникают 
вопросы: и где теперь глазки? что 
с ними стало? В общем, мы ре-
шили не делать акцент на антро-
поморфных деталях и останови-
лись на картинках, где все про-
дукты узнаваемы, но при этом 
за счет, например, колпачка или 
фартучка становится понятно, 
что это все-таки герой, а не нео-
душевленный предмет. 

По образованию Евгения фи-
лолог, поэтому большое значение 
придает красоте языка. Ей важно, 
чтобы каждое слово было на сво-
ем месте. 

- Когда я общалась с издатель-
ствами, некоторые говорили, 
что предложенная мною пода-
ча немного не в их стиле, слиш-
ком много уменьшительно-ла-
скательных слов, и предлагали 
исправить, сделать более «со-
временно», - говорит она. - Я по-
пробовала убрать все свои «мас-
лице» и «молочко», получилось 
не то… С ними сказка более жи-
вая. Надеюсь, читателю понра-
вится именно такой язык, те ре-
чевые обороты, которые мы со-
хранили. 

Поддержка проекта
У участников проекта уже 

есть предварительная договорен-
ность с одним издательством. Но 
для выпуска первой книги часть 
средств должны внести заказчи-
ки. Сумма значительная, поэто-
му команда Евгении открыла сбор 
на краудфандинге. Одновременно 
с этим команда активно ищет ин-
вестора, под чьим брендом можно 
было бы издавать истории в даль-
нейшем. 

Творчество
ПроекТ

История о Кабачке и оладушках
Самарский автор готовит к изданию кулинарную сказку для детей
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Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 
ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Печининой Еленой 
Вячеславовной (аттестат кадастрового инженера 
№63-10-41), почтовый адрес: 443066, г. Самара, ул. 
Советской Армии, д. 105, кв. 87, тел. 8-927-748-23-
08, адрес электронной почты: epechinina@mail.ru, в 
отношении земельного участка, с кадастровым но-
мером 63:01:0252005:ЗУ1, расположенного по адре-
су: Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, плат-
форма Зубчаниновка-Смышляевка, массив 16, 
уч. 78 выполняются кадастровые работы в связи с 
уточнением земельного участка, принадлежащего 
гр. Судареву Александру Анатольевичу.

Заказчиком кадастровых работ является гр. Су-
дарев Александр Анатольевич, почтовый адрес: Са-
марская обл., Волжский р-н, пгт Смышляевка, ул. 
Куйбышева, д. 14, тел. 8-927-763-70-59.

Собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границ состоится по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, 
платформа Зубчаниновка-Смышляевка, массив 16, 
уч. 78, тел. 8-927-763-70-59  05 июля 2024 г. в 12:00.

Ознакомиться с проектом межевого плана, вы-
разить свои возражения и требования о прове-
дении согласования местоположения границ зе-
мельного участка на местности можно по адресу: 
443066, г. Самара, ул. Советской Армии, д. 105, кв. 
87, тел. 8-927-748-23-08, адрес электронной почты: 
epechinina@mail.ru в срок с 04 июня 2024 г. по 04 
июля 2024 г.

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми, которых требуется согласовать местоположе-
ние границы: земельные участки, расположенные 
и граничащие с участком, находящимся по адресу: 
Самарская обл., г. Самара, Кировский р-н, платфор-
ма Зубчаниновка-Смышляевка, массив 16, уч. 78 по 
северу, востоку, югу и западу.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земель-
ный участок. В случае отсутствия заинтересован-
ных лиц границы участка будут считаться согласо-
ванными.

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Поздняковым Глебом 

Вадимовичем, квалификационный аттестат №56-
16-673, реестровый №39351 в Государственном ре-
естре кадастровых инженеров (г. Самара, ул. Кора-
бельная, д. 5, 1 этаж, оф. 115, 2111273kadastr@mail.
ru), выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 
63:17:0512033:572, расположенного по адресу: Са-
марская обл., Волжский р-н, «Воскресенка», Облво-
енкомат, линия 36, участок 146.

Заказчиком кадастровых работ является Авети-
сян Степан Бабкенович, зарегистрированный по 
адресу: Самарская обл., г. Самара, ул. Советской Ар-
мии, д. 154, кв.4, тел. 8-902-412-59-48.

Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: г. Самара, ул. Ко-
рабельная, д. 5, 1 этаж, оф. 115  05 июля 2024 г. в 9:00. 

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Самара, ул. Кора-
бельная, д. 5, 1 этаж, оф. 115. 

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности 
принимаются с 04 июня 2024 г. по 04 июля 2024 г., 
обоснованные возражения о местоположении гра-
ниц земельных участков после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с 04 июня 2024 
г. по 04 июля 2024 г. по адресу: г. Самара, ул. Кора-
бельная, д. 5, 1 этаж, оф. 115. 

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границ, расположены по адресу:

Самарская обл., Волжский р-н, «Воскресенка», 
Облвоенкомат, линия 36, участок 144;

Самарская обл., Волжский р-н, «Воскресенка», 
Облвоенкомат, линия 37, участок 104.

Заинтересованные лица, чьи земельные участки 
расположены в кадастровом квартале 63:17:0512033, 
смежные с земельным участком с кадастровым но-
мером 63:17:0512033:572, по адресу: Самарская об-
ласть, Волжский район, «Воскресенка», Облвоенко-
мат, линия 36, участок 146.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы, под-
тверждающие полномочия юридического лица 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой де-
ятельности»). Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ  
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ 

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Пимяковым Алексеем 

Эдуардовичем, 446430, Самарская обл., г. Кинель, 
ул. Ульяновская, д. 57, e-mail: pimyakov@mail.ru, тел. 
8-917-033-07-96; номер регистрации в Государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую де-
ятельность, 14949, выполняются кадастровые рабо-
ты в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 63:01:0258002:14, расположенного по адре-
су: Самарская обл, г. Самара, Кировский район, СНТ 
«Ракитовка-2», Десятая улица, участок №199, в када-
стровом квартале номер 63:01:0258002.

Заказчиком кадастровых работ является Вагнер 
Ирина Александровна, проживающая по адресу: 
443001, Самарская область, г. Самара, ул. Полевая, д. 
65, кв. 29, тел. 8-987-816-82-44.

Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: г. Самара, Киров-
ский район, СНТ «Ракитовка-2», Десятая улица, уча-
сток №199  05 июля 2024 г. в 9:00. 

С проектом межевого плана можно ознакомить-
ся по адресу: Самарская область, г. Кинель, ул. Че-
хова, 11Б.

Смежные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границы: 
все земельные участки, граничащие с уточняемым 
земельным участком по северу, югу, востоку и  запа-
ду, а также земли администрации городского округа 
Кинель Самарской области.

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельного участка на местности 
принимаются с 04 июня 2024 г. по 04 июля 2024 г.   

Обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 04 июня 
2024 г. по 04 июля 2024 г. по адресу: Самарская об-
ласть, г. Кинель, ул. Чехова, д. 11Б. 

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Информация

УВАЖАЕМЫЕ ПОДПИСЧИКИ!

979-75-80, 
8-927-022-17-26 
(с 10:00 до 18:00)

ОФОРМИЛИ подписку  
на «Самарскую газету»,  

а вам ее НЕ ДОСТАВЛЯЮТ? Ре
кл

ам
а

ЗВОНИТЕ НАМ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
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Андрей Лесин

Сотрудники со средним про-
фессиональным образовани-
ем составляют 45% рынка труда. 
Спрос на квалифицированных 
рабочих и специалистов средне-
го звена постоянно растет. Подо-
брать персонал крупным пред-
приятиям помогают ярмарки ва-
кансий, проводимые в учебных 
заведениях СПО. На прошлой 
неделе такое мероприятие со-
стоялось в Самарском технику-
ме промышленных технологий. 
В нем приняли участие десять 
крупных работодателей региона.

Для выпускников  
и студентов

- Около 70% вакансий, разме-
щенных в базе Центра занятости, 
- по рабочим профессиям, - под-
черкнула начальник отдела ока-
зания государственных услуг в 
сфере занятости работодателям 
территориального ЦЗН Сама-
ры и Волжского района Светла-
на Сафина.

Руководитель группы по под-
бору, обучению и развитию пер-
сонала международного аэро-
порта Курумоч Ксения Шувалова 
отметила, что представляемая ею 
компания предлагает немало ин-
тересных возможностей для мо-
лодежи. 

- Можно стать инспектором 
по досмотру пассажиров, опера-
тором-грузчиком багажа, пова-
ром. Полный перечень размещен 
на портале «Работа России», это 
около полутора десятков вакан-
сий. Мы готовы принять на ра-

боту не только выпускников, но 
и студентов, - прокомментирова-
ла Шувалова.

Менеджер по подбору и пла-
нированию персонала Самар-
ского металлургического завода 
Екатерина Морозова рассказа-
ла, что им нужны плавильщики, 
прессовщики, отжигальщики. 

На эти вакансии можно устро-
иться, не имея профильного об-
разования и опыта, и обучаться 
непосредственно на производ-
стве, постепенно повышая ква-
лификацию. Также заводу тре-
буются экономисты, конструк-
торы, технологи, специалисты по 
диагностике оборудования. 

- На таких ярмарках вакан-
сий мы можем рассказать о себе. 
Хоть мы и живем в одном горо-
де, но не все знают о нашем заво-
де и имеющихся там вакансиях. 
Затем ребята, которых заинтере-
совали наши предложения, смо-
гут прийти к нам на экскурсию и 
увидеть все своими глазами. Мы 
хотим, чтобы они сделали осоз-
нанный выбор и потом с удо-
вольствием работали у нас дол-
гие годы, - отметила Екатерина 
Морозова.

С коллегой согласна менеджер 
по подбору персонала ГК «Волга-
энергопром» Вера Романова.

- Нашей группе компаний тре-
буются сварщики, инженеры, ма-
ляры, менеджеры по продажам. У 
нас есть учебный центр, куда мы 
направляем людей переучивать-
ся и повышать квалификацию. 
Студенты вузов и ссузов прихо-
дят к нам на практику, а после 
нередко и трудоустраиваются, - 
прокомментировала Романова.

Выпускник колледжа Михаил 
П. рассказал, что изучил пред-
ложения всех представленных 
на ярмарке предприятий и те-
перь надеется устроиться на ин-
тересную высокооплачиваемую 
работу.

- Я уже практически дипло-
мированный сварщик. Конечно, 
нужно будет учитывать специ-
фику организации, в которой я 
буду работать. Надеюсь, опыт-
ные сотрудники мне помогут. 
Знаю, что практически везде раз-
вита система наставничества, по-
этому, думаю, смогу быстро адап-
тироваться к новому месту рабо-
ты, - пояснил Михаил.  

Трудовая мобильность
В ходе ярмарки состоялось за-

седание Клуба занятой молоде-
жи и Клуба работодателей. Сту-
денты учились презентовать се-
бя, представители компаний уз-
нали о текущей ситуации на рын-
ке труда, обменялись мнениями 
по актуальным вопросам. 

В частности, правительство РФ 
расширило параметры програм-
мы трудовой мобильности. Как 
отмечают эксперты, такое реше-
ние поможет восполнить потреб-
ности в специалистах. Например, 
предприятия, реализующие круп-
ные проекты в приоритетных от-
раслях экономики, смогут при-
нять участие в программе трудо-
вой мобильности и получать суб-
сидии за устройство на работу со-
трудников из других регионов или 
муниципальных образований. 
Размер господдержки составляет 
12 МРОТ, увеличенных на страхо-
вые взносы и районные коэффи-
циенты. В среднем это около 300 
тысяч рублей на каждого привле-
ченного работника. 

Кроме того, в Самарской обла-
сти действует проект региональ-
ной службы занятости «Моя про-
фессия». Он позволяет молодым 
людям больше узнавать о пред-
приятиях области, что помогает 
решать задачу закрепления в гу-
бернии молодых квалифициро-
ванных кадров. 

Ознакомиться с новыми сер-
висами службы занятости, с ва-
кансиями и работодателями Са-
марской области можно будет на 
федеральном этапе Всероссий-
ской ярмарки трудоустройства, 
который состоится 28 июня. 

ОБРАЗОВАНИЕ

ВАКАНСИИ

Кадры

Андрей Лесин

В Поволжском государствен-
ном университете телекоммуни-
каций и информатики состоялся 
финал соревнований по инфор-
мационной безопасности «Ки-
бер Волга 2024». В них принимали 
участие студенты вузов и средних 
специальных учебных заведений.

«Кибер Волга» - это команд-
ные соревнования по информа-
ционной безопасности, кото-
рые уже стали традицией в Са-
марской области. Они собирают 
вместе талантливых студентов из 
разных регионов России. В этом 
году их посетили участники из 15 
городов.

- Вопрос информационной 
безопасности - один из клю-
чевых. Самарская область ве-
дет успешную системную рабо-
ту. У нас функционирует Регио-
нальный центр кибербезопасно-
сти с полностью укомплектован-
ным штатом профессионалов. 
Он круглосуточно, в режиме 24/7 
обеспечивает защиту инфра-
структуры электронного пра-
вительства, работоспособность 
электронных ресурсов органов 
исполнительной власти, - под-
черкнул руководитель областно-

го департамента информацион-
ных технологий и связи Констан-
тин Пресняков.

В этом году участниками он-
лайн-этапа соревнований ста-

ли 60 команд. Им необходимо 
было решить ряд заданий по те-
ме информационной безопасно-
сти, продемонстрировать навы-
ки анализа и работы с сетевыми 

протоколами, расследования в 
области компьютерных престу-
плений, поиска различных уяз-
вимостей информационных си-
стем. По итогам в финал сорев-

нований вышли 12 коллективов 
из вузов и четыре из колледжей.

- Нашу жизнь сложно пред-
ставить без защиты информа-
ции, поэтому мы уделяем боль-
шое внимание подготовке спе-
циалистов в этой отрасли. По-
добные мероприятия стимули-
руют вузы совершенствовать 
образовательный процесс, по-
пуляризируют практико-ориен-
тированный подход в обучении, 
- отметил ректор ПГУТИ Вадим 
Ружников.

Победители соревнований 
примут участие во всероссийских 
киберучениях, которые пройдут 
осенью в Санкт-Петербурге.  

Финал киберучений
В Самаре прошли 
соревнования  
по информационной 
безопасности

По итогам соревнований призерами стали: 
1 место - команда Datapoison (Казань, КНИТУ-КАИ имени Туполева) 
2 место - команда Broadcasters (Самара, ПГУТИ)
3 место - команда Serenity ( Пенза, ПГУ) 

Среди средних профессиональных организаций победила команда 
Code Warriors (Волгоград, Университетский колледж ВолГУ).

От практики  
к трудоустройству 
На предприятия требуются  
сварщики, токари, отжигальщики  
и другие технические специалисты 

П
ГУ

ТИ
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Дворец ветеранов 
пригласил детей  
на музыкально-
игровую 
программу

Кристина Нечепуренко

Во Дворце ветеранов состоя-
лась музыкально-игровая про-
грамма «Здравствуй, сказочное 
лето», приуроченная к Между-
народному дню защиты детей. 
На праздник пригласили ребят 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, братьев и сестер из 
многодетных семей, сыновей и 
дочерей бойцов СВО.  

Для гостей подготовили обшир-
ную игровую программу. Дети ри-
совали мелками на асфальте все, 
что, по их мнению, символизирует 
начало лета. Каждый ребенок смог 
сделать снимок в фотозоне с персо-
нажами сказки «Вовка в стране не-
выученных уроков», а также пово-
дить хоровод с Мышкой и Бычком. 

- В этом году мы проведем че-
тыре больших мероприятия для 

детей с ОВЗ, охватив около тыся-
чи человек. Вне зависимости от со-
стояния здоровья все ребята хотят 
радоваться, улыбаться и общаться. 
Всех нужно любить, каждому по-
стараться помочь стать счастли-
вым, - подчеркнула председатель 
городского общества инвалидов 
Инна Бариль.

Предложили ребятам и физиче-
ские активности. Поддержку в ор-
ганизации оказала Общественная 
палата, обеспечив спортивным ин-
вентарем. Дети участвовали в «Ве-
селых стартах», в хореографиче-
ском флешмобе «Игра в танце». 

Член Общественной пала-
ты, президент федерации ху-
дожественной гимнастики Са-
марской области Наталья Попо-
ва подчеркнула важность таких 
мероприятий:

- День защиты детей - поня-
тие номинальное. Ребенок дол-
жен находиться под защитой ро-
дителей, педагогов и своих близ-
ких постоянно. Хочется поже-
лать, чтобы мальчишки и девчон-

ки занимались физической куль-
турой и спортом. Именно в этой 
двигательной активности они бу-
дут чувствовать себя счастливы-
ми и беззаботными, научатся ста-
вить цели и добиваться их. Ко-
нечно же, задача взрослых - соз-
давать все условия, чтобы ребе-
нок чаще улыбался. 

Перед гостями праздника вы-
ступил детский музыкальный  
театр «Задумка». Коллектив ис-
полнил множество песен, пода-
рив присутствующим хорошее 
настроение.

По окончании мероприятия 
виновникам торжества вручили 
сладкие угощения.

- У каждого ребенка должно 
быть счастливое детство. Глав-
ная задача родителей и всего об-
щества - сделать так, чтобы юные 
граждане жили благополучно. 
Тогда наше будущее окажется в 
надежных руках, - отметил член 
Общественной палаты, председа-
тель совета депутатов Советского 
района Петр Барсуков. 

Андрей Лесин

В конце прошлой недели состо-
ялось торжественное мероприятие 
в честь 35-летия областной обще-
ственной организации «Туган тел».

Праздник был организован в 
ДК «Металлург» при поддержке 
городской администрации. Участ-
ники почтили память ушедших из 
жизни ветеранов и наградили ак-
тивистов татарского национально-
го объединения. На протяжении 

12 лет его президентом является 
Ильяс Шакуров.

Созданная усилиями неравно-
душных людей организация до на-
стоящего времени успешно раз-
вивает свою культурно-просвети-
тельскую деятельность. Проводят-
ся татарские национальные празд-
ники, литературные олимпиады 
школьников, оказывается содей-
ствие в создании учебных классов 
по изучению родного языка. Выхо-
дят газета «Бердэмлек» и журнал 
«Самарские татары». 

Кроме того, уже одиннадца-
тый год работает двуязычный 
интернет-портал «Самтатньюс». 
Помимо этого укрепляются свя-
зи с татарскими общественными 
организациями России, ближне-
го и дальнего зарубежья. 

Перед началом торжества в ДК 
работали тематические секции. 
Гости мероприятия смогли при-
нять участие в работе по направ-
лениям «Национальная культу-
ра», «Образование», «История 
и краеведение», «Бизнес и бла-
готворительность», «Религия», 
«Спорт», «Семейные традиции». 

По случаю юбилея обществен-
ная организация получила по-
здравления от регионального 
правительства и администрации 
областного центра. 

- Самара является уникаль-
ным городом с богатым прошлым 
и славными традициями. Народ-
ная культура всегда определяла и 
укрепляла нравственный облик 
его жителей, была важной частью 
исторической памяти. Искренне 
поздравляю с 35-летием Самар-
ское областное татарское обще-
ство «Туган тел». Оно вносит зна-
чительный вклад в сохранение 
культурного наследия, истори-

ческих и религиозных традиций, 
национальной самобытности та-
тарского народа, - было сказано 
в поздравительном адресе главы 
города Елены Лапушкиной.

Активисту «Туган тел» Азату 
Надирову, стоявшему у истоков 
создания организации, 91 год. 

- Важно, чтобы наши дети не за-
бывали о своих корнях и были, об-
разно говоря, с двумя крыльями -  
одинаково хорошо знали русский 
и татарский языки, - подчеркнул 
ветеран. - Необходимо не забы-
вать и о культуре. Во время Вели-
кой Отечественной войны песни - 
русские, татарские и других наро-
дов - придавали силы бойцам на 
фронте и труженикам в тылу. 

Председатель регионального 
духовного управления мусуль-
ман, муфтий Талип хазрат Ярул-
лин также сказал о важности  
изучения родного языка. И от-
метил большую роль в этом деле 
общественной организации «Ту-
ган тел».

Президент объединения Ильяс 
Шакуров напомнил, что благо-
даря усилиям активистов «Туган 
тел» в Самаре после перерыва в 
60 лет был проведен националь-
ный праздник Сабантуй, откры-

лась татарская воскресная шко-
ла, позже преобразованная в му-
ниципальное образовательное уч-
реждение «Яктылык», началось 
строительство Соборной мечети. 
Стали регулярными фестивали 
«Играй, гармонь», на волнах об-
ластного радио зазвучала переда-
ча на татарском языке. 

Как отметил Шакуров, основ-
ными задачами общества «Туган 
тел» были и остаются координа-
ция усилий общественности для 
содействия развитию культуры, 
изучению истории, языка и тра-
диций.

Президент Национального кон-
гресса татар и тюркских народов 
Рустэм Ямалеев прибыл из Мо-
сквы на юбилейные торжества. 

- «Туган тел» это часть истории. 
Я давно слежу за их деятельностью. 
Они были одной из первых татар-
ских организаций в России. Уже 
потом подобные объединения по-
явились в других городах. Во мно-
гом они учились у самарцев. Со-
вместные встречи вдохновляют 
нас и способствуют консолидации 
общества, - отметил Ямалеев.

В ходе праздничного концер-
та для зрителей выступили танце-
вальные коллективы и вокалисты. 

Общество
Традиции

Дружеский 
празДник

СОциум

под защитой взрослых

Областная общественная организация  
«Туган тел» отметила свое 35-летие
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Ирина Кириллова

С 31 мая по 2 июня в нашем го-
роде прошли гастроли Ростов-
ского академического театра 
драмы имени Максима Горького. 
Самара стала частью масштаб-
ной поездки коллектива по го-
родам Центрального Чернозе-
мья и Поволжья (Воронеж, Пен-
за, Ульяновск).

На сцене Самарского акаде-
мического театра драмы зрите-
ли увидели спектакли «Заходи-
те, раз пришли» по рассказам 
Василия Шукшина, «Журавли» 
по пьесе Виктора Розова «Веч-
но живые», «Женитьба» по од-
ноименному произведению 
Николая Гоголя и сказку «Бал 
для Золушки».

- Спектакли, которые мы при-
везли, представляют театр в раз-
ных жанрах. Они опробованы на-
шими гастролями еще в прошлом 
году. Мы показали их с большим 
успехом в крупных театральных 
городах - Твери, Рязани, Нижнем 
Новгороде, Ярославле, Москве. 
Постановки доходят до зрителя и 
позволяют нам показать всю мно-
гогранность труппы. У нас есть 
несколько масштабных, мощных 
спектаклей - «Тихий Дон», «Пла-
тов». Но они невыездные - огром-
ные декорации на любой сцене не 
поставишь. Мне кажется, все труп-
пы должны заканчивать сезон га-
стролями. Таким образом зритель 
может познакомиться с разным те-
атральным искусством. Это очень 
полезно и для актеров: в каждом 
городе они играют как будто впер-

вые. Самарский театр - один из ста-
рейших в стране, поэтому высту-
пать здесь нам особенно приятно. 
Он нам близок по духу. Наша шко-
ла зарождалась именно в таких те-
атрах, как ваш и как наш, - расска-
зала директор ростовского театра 
Ольга Николаева.

Ростовский академический те-
атр драмы имени Горького - один 
из старейших на юге России. Свою 
историю он отсчитывает c 23 ию-
ня 1863 года. Сезон 2023-2024 го-
дов стал для него 160-м. Спектак-
ли театра становились лауреатами 
ряда фестивалей, таких как «Золо-
той Витязь», «Балтийский Дом», 
«Русская комедия». В 2016 году 
коллектив был удостоен премии 
Правительства РФ имени Волко-
ва «За вклад в развитие театраль- 
ного искусства».

Маргарита Петрова

1 июня в Самарском акаде-
мическом театре оперы и балета 
имени Шостаковича состоялась 
премьера - «Вечер французских 
балетов». Музыкальный руко-
водитель и главный дирижер по-
становки - Евгений Хохлов.

Два одноактных спектакля, 
«Праздничный вечер» и «Два го-
лубя» впервые показали в Рос-
сии. Художественный руководи-
тель балета самарского театра, 
заслуженный артист РФ Юрий 
Бурлака восстановил для нашей 
сцены произведения, созданные 
на рубеже XIX и ХХ веков.

- Это важная страница в исто-
рии русского балета. На самар-
ской сцене мы показываем про-
изведения, которые никогда не 

шли в нашей стране. Эти спек-
такли - мировое наследие. Фран-
цузский балет питал русскую 
школу. Кроме того, это замеча-
тельный танцевальный матери-
ал для артистов, где есть возмож-
ность проявиться их дарова-
ниям и талантам. Очень люблю 
французскую музыку XIX века: 
Сен-Санс, Гуно, Массне и даль-
ше, в ХХ веке - Равель и Дебюс-
си. К сожалению, Андре Месса-
же и Лео Делиб менее известны, 
хотя они писали не только ба-
леты, но и замечательные опе-
ры и оперетты. Окончание сезо-
на - вместе с предстоящей пре-
мьерой оперы Жака Оффенба-
ха «Сказки Гофмана» - у нас по-
лучилось французским, - расска-
зал Бурлака.

«Праздничный вечер» был соз-
дан хореографом Лео Стаатсом для 

знаменитой русской танцовщи-
цы Ольги Спесивцевой, которая 
в 1924 году начала выступать в па-
рижской Опере. Партитура была 
сформирована на основе музыки 
из балета «Ручей» Лео Делиба. Пер-
вый показ - 1 июля 1925 года. Заду-
манный как небольшой дивертис-
мент, задачей которого было отте-
нить шедшую в один вечер с ним 
оперу, балет заслужил самостоя-
тельный успех, и уже за первые три 
сезона был показан 50 раз, а к на-
чалу 1962 года выдержал уже 300 
представлений.

- Спектакль бессюжетный, мне 
он кажется похожим на отрывок 
из жизни. Здесь не нужно что-то 
играть, изображать переживания. 
Достаточно чувствовать прекрас-
ную музыку. Я себе представляю, 
что это бал в каком-то дворце, - 
призналась ведущая солистка ба-

летной труппы Самарского акаде-
мического театра оперы и балета, 
заслуженная артистка РФ Ксения 
Овчинникова.

«Два голубя» - балет на музыку 
Андре Мессаже в одном действии 
и трех картинах. Либретто принад-
лежало хореографу Луи Меранту 
и Анри Ренье, которые по-своему 
пересказали известную басню Ла-
фонтена (в русском переводе Кры-
лова она получила такое же назва-
ние), придав ей более «человече-
ский» облик и оставив лишь ос-
новную идею. Так, сюжет балета 
разворачивается вокруг молодо-
го человека Пепио, отправившего-
ся с цыганским табором на поиски 
приключений, и его невесты Гуру-
ли, которая пытается вернуть пар-
ня домой.

- Балеты очень контрастные, 
не похожие друг на друга. «Празд-

ничный вечер» - чисто танце-
вальный спектакль. Предтеча 
бессюжетных балетов Джорджа 
Баланчина. Он очень любил это 
произведение. Был знаком с хо-
реографом Лео Стаатсом. Часто 
смотрел балет, когда бывал в Па-
риже, и взял его за основу своих 
дальнейших постановок, - отме-
тил Бурлака. - В основе «Двух го-
лубей» - одноименная басня Жа-
на де Лафонтена, которая извест-
на у нас по переводу Ивана Кры-
лова. Мы сделали роскошный бу-
клет, в котором представлен ее 
текст. Она очень поучительна, в 
ней замечательная мораль, кото-
рая, на мой взгляд, невероятно 
актуальна сегодня. Можно всегда 
куда-то стремиться, мечтать что-
то увидеть, но ничего нет лучше 
своей земли, где живут твои род-
ные и близкие.

Культура
Премьера

Гастроли

Спектакли на любой вкуС
Ростовский театр привез Гоголя, 
Шукшина и Розова

Энтони остин,
аРтист балетной тРуппы  
самаРскоГо академическоГо театРа 
опеРы и балета им. Шостаковича:

- мы работаем с Юрием петрови-
чем уже три сезона. все мои пер-
вые шаги в самарском театре были 
сделаны под его руководством. он 
очень точный в своих требованиях 
человек. твердо знает, чего хочет 
от солистов. самое главное для 
него - детально восстановить, как 
это было поставлено, воспроизве-
сти историческую хореографию.

Полина Чеховских,
аРтистка балетной тРуппы 
самаРскоГо академическоГо театРа 
опеРы и балета им. Шостаковича:

- мне нравится постановка «двух 
голубей», особенно с добавлени-
ем сложной техники, которое сде-
лал Юрий бурлака. например, мы 
учили вариацию с кинжалами по 
старой записи из «ковент-Гардена». 
посмотрев ее, Юрий петрович ре-
шил: так слишком легко, и добавил 
вращений, пируэтов. Это сделало 
вариацию очень зрелищной. Я 
играю молодую цыганку джалию. 
она эксцентричная, резкая, кокет-
ливая. по-настоящему моя партия.восстановленная хореография

вечер 
французского 
балета
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Ирина Шабалина

Самарскую область посети-
ли известные путешественни-
ки Элеонора Еремченко и Алек-
сандр Советов. Они знатоки но-
вого направления активного от-
дыха - дальних путешествий по 
оборудованным экологическим 
тропам. И они же этим делом ак-
тивно занимаются. Сплотили во-
круг себя команды единомыш-
ленников, привлекли немало во-
лонтеров и все вместе разрабаты-
вают, готовят маршруты, кото-
рые должны быть интересными, 
доступными для массового посе-
щения и безопасными.

Эксперты провели встречи с 
заинтересованной общественно-
стью в Тольятти и Самаре. В на-
шем городе семинар собрал пол-
ный зал в здании музея Алабина 
- в первую очередь молодежь, ко-
торая уже участвует в строитель-
стве двух экологических троп. 
Пришло и немало тех, кто уже 
путешествовал по тем или иным 
маркированным участкам род-
ного и других регионов страны.

Встреча дала импульс заинте-
ресованному обсуждению темы 
пешеходного туризма.

Мировые тренды
Заслуженный путешественник 

России, участник чемпионатов 
мира и Европы по спортивному 
ориентированию Александр Со-
ветов сделал обзор пройденных 
им троп, чтобы все оценили мас-
штаб явления и знали географию 
самых интересных мест. В моло-
дости Александр совершил более 
50 спортивных походов. А с воз-
растом переключился на экотро-
пы как более безопасный и при 
этом познавательный вариант. 
Был в Гималаях, в Америке, Изра-
иле, Турции. Стал не только энту-
зиастом этого вида активного от-
дыха, но и разработчиком марш-
рутов. Сейчас при его участии соз-
даются Зеленое кольцо Москвы, 
120-километровая Дорога в Лав-
ру, Волжская тропа в Татарстане, 
Кавказская тропа от Черного до 
Каспийского моря, Крымская - от 
Черноморского до Севастополя.

- Когда был на сверхдлинных 
тропах за рубежом, вниматель-
но смотрел, как они оборудова-
ны. Это дороги для тех, кто го-
тов идти и день, и два, и неделю, 
но при этом знает, что на пути бу-
дут места походных ночевок, то 
есть палатку нести не обязатель-
но. Что есть источники воды, ту-
алеты, информационные стен-
ды, страховка на опасных участ-
ках. И главное - продуманные 
подходы к маршруту, благодаря 

которым можно войти на него и 
выйти в удобном для вас месте в 
нужный день. Но за границей нет 
такой вольницы, к которой мы 
привыкли. Там если уж зашел на 
маршрут, по нему и следуй. Ина-
че - штраф за наносимый приро-
де вред, - рассказал Советов.

В нашей стране обустроенных 
многодневных троп пока немно-
го. Но тренд на развитие уверен-
но набирает обороты. Собствен-
но, по этим путям всегда в преж-
ние десятилетия ходили туристы. 
Но об обустройстве тогда речи 
не шло. Все было представлено в 
природном «диком» варианте, и 
возможные лесные, горные пре-
пятствия в том числе. А сегод-
ня путешественник стал притя-
зательнее. Зачем нести лишний 
груз, если можно поставить по хо-
ду движения приюты и любовать-
ся природными красотами, не вы-
тирая пот с лица? Зачем переле-
зать через буреломы, если можно 
пропилить проходы для всех, кто 
здесь будет двигаться? Зачем ис-
кать по компасу верное ответвле-
ние дороги и долго блуждать в ее 
поисках, если можно нанести на 
деревья и камни хорошо видимую 
узнаваемую маркировку? Именно 

по этому принципу и идет строи-
тельство экотроп. 

Советов дал свою оценку 
маршрутам, которые уже готовы 
частично или полностью. Боль-
шая Байкальская тропа - обра-
зец того, как надо вести экологич-
ный путь в трудных местах, хотя 
пока не все вопросы по ней реше-
ны. Она тянется вдоль берега озе-
ра на 50 км, то поднимаясь на гор-
ные склоны, то углубляясь в тайгу, 
то спускаясь вниз к воде. По ней, 
кстати, минувшим летом прошла 
группа самарских ветеранов под 
руководством Александра Шуми-
лина. Наши земляки еще и услож-
нили, продлили маршрут.

Высоко оценил Советов 59-ки-
лометровую Валдайскую тропу в 
верховьях Волги. Готовы 250 км 
интереснейшей по видовому на-
полнению Крымской тропы. Кра-
сива, но пока не имеет маркиров-
ки Волжская. Так что процесс идет.

Байкальский старт
О Большой Байкальской тропе 

рассказала одна из ее основате-
лей, эколог, геоботаник Элеоно-
ра Еремченко. Это путь-ветеран. 
Работа над концепцией началась 
около 20 лет назад. Создатели, по 

сути, учились почти с нуля. Зато 
сегодня это один из самых знаме-
нитых маршрутов, активно посе-
щаемый: за прошлый сезон - 15 
тысяч человек. 

- На строительстве за годы по-
бывали уже сотни волонтеров и 
из нашей страны, и из-за рубежа, 
- уточняет Еремченко. - А если 
человек отметился в таком бла-
гом и интересном экологическом 
десанте, он уже будет по-иному 
относиться к природе, никогда не 
оставит после себя мусор и неза-
тушенный костер. Мы так и гово-
рим: «ББТ меняет жизнь».

Эксперт расставила главные 
акценты. Экотропы строят для 
того, чтобы не наносить вреда 
ландшафтам и при этом позво-
лить многим людям пройти ин-
тересный, красивый путь макси-
мально безопасно. Важна техни-
ческая сторона вопроса. Собрав-
шиеся говорили о том, как соору-
жать дренажную систему на за-
болоченных участках, разбирать 
буреломы, делать удобнее для 
прохода каменистые насыпи. 

Самарский опыт
Наш край тоже не отстает. В 

последние два года идет строи-

тельство двух экотроп. Об этом 
процессе «СГ» уже рассказыва-
ла в своих публикациях. Одна из 
них, Большая Самарская, прохо-
дит по левому берегу Волги. Идея 
помимо прочих еще и образова-
тельная, просветительская: что-
бы педагоги не только фильмы 
по краеведению показывали, но 
и водили ребят в походы по род-
ному краю.

Вторую экотропу команда 
«Путь реки» строит на правом 
берегу, на территории нацпарка 
«Самарская Лука». Один из ини-
циаторов движения Петр Якуб-
сон сообщил, что практически 
готов участок от Рождествено до 
Ширяево. Старались все учесть: 
источники питьевой воды, ви-
довые точки для осмотра досто-
примечательностей, указате-
ли направлений. Начали соору-
жать лесную мебель на стоянках 
- столы и лавки. Дальше волонте-
ры пойдут в сторону Яблоневого 
оврага, будут укреплять «козью» 
тропу на горном склоне. Помощ-
ников-единомышленников уже 
очень много. Живут летним лаге-
рем на луке и вместе делают нуж-
ную людям работу. Желающие, 
присоединяйтесь.

ИНИЦИАТИВА

Туризм

СТРОИМ 
ЭКОТРОПЫ
Эксперты рассказали, как  
в стране набирает обороты новое 
направление активного отдыха
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